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КВо имя торжества коммунизма
Трудящиеся области горячо одобряют и поддерживают Обращение 

Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза ко всем 
избирателям, гражданам Союза Советских Социалистических Республик

С ОТЛИЧНЫМ НАСТРОЕНИЕМ

Л

С большим подъемом кол
лектив нашего леспромхоза 
обсуждает Обращение Цен
трального Комитета Комму
нистической партии Совет
ского Союза КО' всем избира
телям, гражданам Союза 
Советских Социалистиче
ских республик. На митин
ге все выступавшие отмеча
ли, что политика партии на
правлена на упрочение на
шего социалистического го
сударства, на повышение 
благосостояния советских 
людей. Ответ лесозаготови
телей на это Обращение был 
единодушным — повысить 
производительность труда, 
выполнить все обязатель
ства. -

Сейчас наши лучшие ле
созаготовительные бригады, 
которыми руководят
В. Гринкевич, В. Корнеев, 
В. Киреев, перебазировались 
в вахтовый поселок. Они го
товятся к началу летних ра
бот. Пока эти коллективы 
заняты сплавом леса, но

уже в самые ближайшие дни 
приступят к лесозаготовкам. 
В вахтовый поселок отпра
вились шоферы, операторы 
челюстных погрузчиков, 
бригады разделочников. 
Вахтовый поселок, кото
рый расположен в верховьях 
Кети, полностью подготов
лен к тому, чтобы у лесоза
готовителей не было ника
ких претензий к бытовым 
условиям. Здесь оборудован 
красный уголок с киноуста
новкой, есть магазин, в сто
ловой будут трудиться луч
шие повара. Поэтому лесо
заготовители выехали на 
летнюю вахту с хорошим на
строением. Их обещания вы
полнить все обязательства 
не разойдутся с делом. Об
ращение ЦК КПСС стало 
боевой программой дейст
вий для наших лесозаготови
телей.

В. МАЩЕНКО, 
председатель рабочего 
комитета Ергайского 

леспромхоза.

П о л у г о д о в о й - к  16 и ю н я
«Чтобы выполнить наме

ченную партией широкую 
программу социальных ме
роприятий, — говорится в 
Обращении ЦК КПСС ко 
всем избирателям, гражда
нам Союза Советских Социа
листических Республик, 
необходимо и дальше повы
шать вклад каждого трудо
вого коллектива. каждого 
трудящегося в развитие 
производства, беречь и при
умножать общественное бо
гатство».

Наш коллектив гордится 
тем. что вносит свой вклад 
в дело дальнейшего эконо
мического развития Совет
ского государства. Мы вклю
чились в сооевнование под 
девизом: «Дать продукции 
больше, лучшего качества, с 
меньшими затратами».

Коллектив верен своему 
слову. План первого кварта
ла и четырех месяцев вы
полнен досрочно, дополни
тельно к заданйю реализо
вано продукции больше чем 
на 80 тысяч рублей, • полу
чена сверхплановая при
быль, перевыполнен план 
производительности труда. 
Коллективу вручено перехо
дящее Красное знамя обла

стного объединения молоч
ной промышленности и обко
ма профсоюза пищевой про
мышленности.

Центральный Комитет 
КПСС призывает нас тру
диться еще лучше. Этот 
призыв нашел горячий от
клик в сердце каждого рабо
чего завода. Подсчитав свои 
возможности, мы решили к 
16 июня выполнить полуго
довой план производства и 
реализации продукции. А 16 
июня все как один придем 
на избирательные участки и 
отдадим свои голоса за кан
дидатов нерушимого блока 
коммунистов и беспартий
ных. Этот блок — свиде
тельство монолитной спло
ченности советского общест
ва. Именно этот блок умело 
и последовательно осуще
ствляет величественные пла
ны коммунистического 
строительства.

Призываем другие кол
лективы, последовать нашему 
примеру.

П. ПУДОВ,
директор Крнвошеик- 

ского маслозавода.

Вехами большого пути 
стали цифры выполнения 
планов девятой пятилетки, 
которые опубликованы в 
Обращении ЦК КПСС ко 
всем избирателям, гражда
нам Союза Советских Со
циалистических Республик.

Накануне выборов в Вер
ховный Совет СССР особен
но интересно узнать об ус
пехах нашей экономики.

НА СНИМКЕ: передовая 
брнгада каменщиков РСУ 
манометрового завода, ру
ководимая А. Ф. Мельнико

вым, знакомится с материа
лами ЦК КПСС. Этот кол
лектив завершает возведе
ние 70-квартнрного дома. 
За период, прошедший с 
предыдущих выборов, для 
рабочих завода построено 
уже несколько таких домов.

Фото Е. Лисицына.

О т в ет делом
Меньше месяца осталось 

до того дня, когда состоят
ся очередные выборы депу
татов в Верховный Совет 
Союза ССР.

, За истекшие годы неук
лонно росли производитель
ные силы страны, ее эконо
мическое могущество, увели
чилось национальное богат
ство, повысилось благосо
стояние народа.

Как руководителя совхоза 
меня кровно интересует аг
рарная политика нашей пар
тии. Надо сказать, что она 
приносит замечательные 
плоды. В развитии сельско
го хозяйства достигнуты 
крупные успехи. Партия по
следовательно осуществляет 
комплексную программу соз
дания мощной материально- 
технической базы этой жиз
ненно важной отрасли эконо
мики. Заметно возросло 
снабжение села техникой и 
удобрениями. Это хорошо 
видно на примере нашего 
хозяйства. Мы получили в ■ 
последние годы десятки но

вых тракторов, мощных 
К-700, автомашин, много 
почвообрабатывающей тех
ники и других сельскохозяй
ственных машин. Почти уд
воилось использование удоб
рений. В широких масшта
бах проводятся мелиорация 
и освоение новых земель.

. Первоочередной и ближай
шей задачей нашего хозяй
ства является досрочное вы
полнение плана 1974 года, 
успешное завершение девя
той пятилетки. Горячо от
кликнувшись на Обращение 
ЦК КПСС к партии, к совет
скому народу, труженики 
совхоза развернули социа
листическое соревнование за 
досрочное выполнение пла
новых заданий. Почин сде
лан хороший. Наши механи
заторы первыми в области, 
14 мая, завершили сев зерно
вых. С 21 мая приступаем к 
севу кукурузы. Это благо
творно скажется на всех 
производственных делах.

Труженики совхоза рабо
тают под лозунгом: дать 
продукции больше, лучшего

качества, с меньшими затра
тами. А недавно механиза
торы Еловской бригады 
И. Д. Пахомова выступили с 
обращением ко всем полево
дам района бороться за ка
чество труда на каждом ра
бочем месте.

План четырех месяцев те
кущего года перевыполнен 
по всем основным показате
лям. И сегодня, в преддве
рии выборов в Верховный 
Совет СССР, мы горячо 
одобряем и приветствуем 
политику нашей партии, 
обеспечившей устойчивый 
подъем сельскохозяйственно
го производства, развитие 
всех отраслей народного хо
зяйства. Голосуя за канди
датов блока коммунистов и 
беспартийных, мы проголо
суем тем самым за дальней
шее укрепление экономиче
ского могущества нашей со
циалистической Родины.

В. ИВАНОВ, 
директор совхоза име
ни XXI съезда КПСС 
Кожевниковского рай

она.

О С Н О В А  У С П Е Х А
• Когда, в нашем цехе об

суждалось Обращение Цент
рального Комитета Комму
нистической партии Совет
ского Союза ко всем изби
рателям, гражданам Союза 
Советских Социалистических 
Республик, особое внима
ние рабочие уделяли тому,

что производительность
труда — сейчас одна из 
главных забот.

При составлении личных 
планов каждый рабочий счи
тал одним из главных пунк
тов повышение производи
тельности труда. Такие лич
ные планы, определяющие

работу на целый год, явля
ются одной из форм социа
листического соревнования. 
И видно, что многие передо
вики производства добились 
ощутимых результатов. Так, 
бригады опрессовщнков, ко
торыми руководят А. И. Ки
селев, В. К. Расстрыгин,

A. Н. Жилин, по сравнению 
с прошлым годом повысили 
производительность труда на 
10 и более процентов.

Рабочие, занятые на 
скрутке проводов, Е. Г. Ко
ровина, М. Г. Бычкова,
B. И. Серебряков, В. И. Че
калин, С. И. Шадуркина, а 
также испытатель С. М. 
Простаков повысили нынче 
производительность труда 
на 10—12 процентов.

Предстоящие выборы в 
Верховный Совет СССР —  
это большой праздник совет
ского народа. Поэтому кол
лектив нашего цеха встал 
на трудовую вахту и сделает 
все возможное, чтобы выйти 
победителем в предпразд
ничном соревновании.

В. ЕРОХИН, 
начальник цеха шахт
ных кабелей объедине

ния «Сибкабелъ».

НА ПОЛЯХ ОБЛАСТИ
НА ОЧЕРЕДИ -  КУКУРУЗА 
И КАРТОФЕЛЬ

Позавчера посевные агре
гаты вновь включились в ра
боту. Механизаторы совхо
зов «Малиновский», «Юва- 
линский», «Елгайский», 
«Восход» немного недовы
полнили дневной график —■ 
для первого дня после вы
нужденного перерыва эго 
неплохо. Всего по району за 
воскресенье зерновые посея
ны на площади 3.660 гекта
ров. Нужно примерно четы

ре дня, чтобы завершить
сев.

Совхозы имени XXI съез
да КПСС, «Авангард» за
кончили сев верновых и 
сейчас готовят почву под 
кукурузу н картофель. Не 
сегодня-завтра лягут в поч
ву первые семена этих куль
тур. Н. ДЕРКАЧ,

главный агроном Ко- 
жевннковского районно
го объединения совхо

зов.

Наверстают упущенное
Ненастная погода сдер

жала темпы полевых работ, 
однако при первой возмож
ности тракторы вновь потя
нули по полям сеялка. Де
вятнадцатого мая сеяли 
только механизаторы «За
ри», а на следующий день.

ПЕРЕСТРОЙКА 
НА ХОДУ

Майский снегопад услож
нил полевые работы, заста
вил земледельцев на ходу 
перестроиться н трудиться 
применительно к сложным 
условиям. Когда нельзя бы
ло вести сев, усилия были 
направлены на весновспаш
ку и внесение минеральных 
удобрений. За истекшие 
субботу и воскресенье в 
совхозах Асиновского райо
на вспахано около шестисот 
гектаров, вносились мине
ральные удобрения. На по
лях работало 155 тракторов.

Лишь только появилась 
возможность, продолжился 
прерванный сев. Сегодня в 
районе засеяно около деся
ти тысяч гектаров — треть 
ярового клина. В соревнова
нии за быстрейшее оконча
ние полевых работ лидируют 
механизаторы совхоза «Но- 
виковский».

М. СТРАШКО.
Аениовсвий район.

когда небо окончательно 
прояснилось, сев вели уже 
во всех колхозах.

Одновременно ведется 
весновспашка. На 20 мая в 
районе поднято 1.815 гекта
ров — почти вся подлежа
щая вспашке площадь. За
боронено больше половины 
озимых.

Земледельцы спешат на
верстать упущенное за не
настные дни. Сегодня наи
более быстрыми темпами 
ведется сев в колхозе «Пер
вое мая». На втором месте 
по темпам работ — колхоз 
«Искра».

Л. ЧЕРНОВА.
П ерво м ай ски й  р ай о н .

НЕ ТЕРЯЯ 
ВРЕМЕНИ

Наше хозяйство выполни, 
ло план сева зерновых на 52 
процента, засеяно две трети 
площади, отведенной под 
пшеницу. Сев этой культуры 
завершим за два погожих 
дня, овса — за пять-шесть.
Уход за озимой рожью и 
многолетними травами про
веден вовремя, еще до снега. 
Проборонили и внесли под
кормку также на пастбищах 
и сенокосах.

Когда выпал снег, трак
торы перевели на перепашку 
паров. Готовится почва под 
пропашные культуры.

Последний заморозок не 
повредил посевы. Корка не
большой толщины, она не 
прихватила ростки. Такое 
заключение сделал наш аг
роном.

Сейчас вся техника на хо
ду. Как только позволит по
года, механизаторы подборо- 
нят засеянные площади, вы
едут посевные агрегаты.

Качеству полевых работ 
мы придаем большое значе
ние. Все, что сделано, сде
лано строго по правилам 
агротехники.

А. РЫБАЛОВ,
секретарь парткома
колхоза «Гигант» Ше- 

гарского района.

Нет затишья на полях
Снег не обошел стороной 

н поля бакчарских совхозов. 
Обильные осадки пополняли 
запас влаги в почве, однако 
работы были на время пре
кращены.

— Погода в последние 
дни. — сказал в беседе с на
шим корреспондентом секре
тарь райкома партия А. П. 
Краснов, — не могла не 
сказаться на ходе полевых 

: работ. Сейчас основные си
лы переброшены на весно
вспашку. Из четырех с поло
виной тысяч гектаров вспа- 
хадо пока меньше половины. 
Совхозы закончат эту рабо

ту за два-три дня. Вспашка 
в основном. . предназначена 
под посев однолетних трав. 
Механизаторы ведут боро
нование озимой ржи. вносят 
удобрения там, где они еще 
не внесены.

Почвообрабатывающие и 
посевные агрегаты готовы 
при первой же возможности 
выйти в поле. В ночь на суб
боту на почве был заморо
зок, образовалась корка. Аг
рономы следят за состояни
ем посевов и почвы, все на
строено. чтобы быстро возоб
новить работы.

ТРЕВОЖНЫЙ
СИГНАЛ

Чтобы увеличить производ
ство зерна в размерах, пре
дусмотренных заданием пя
тилетки, колхозам Первомай
ского района необходимо од
новременно с повышением 
урожайности увеличивать по
севные площади. Поэтому. по 
ходатайству сельскохозяйст
венных органов этого района 
и облсельхозуправления был 
заключен договор с Перво
майским районным объёди-; 
ненией «Сельхозтехника» об 
освоении для колхозов рай
она тысячи гектаров новых 
земель.

Учитывая большой объем 
предстоящей работы, област
ное объединение «Сельхоз
техника» укомплектовало 
механизированный отряд

Первомайского объединения 
двенадцатью тяжелыми трак
торами, увеличив тракторный 
парк этого отряда вдвое.

Работать : на. этих тракто
рах .были направлены 20 де
мобилизованных танкистов, 
прибывших по комсомоль
ским путевкам.

Двенадцатого мая 25 тя
желых тракторов выщлц на 
место работы в колхозы «За
ря»'и «Рассвет». Но оказа
лось, что работать негде — 
площадь не подготовлена. В 
договоре обусловлено, что 
колхозы обязуются спилить 
деревья на Местах, где пред
стоит освоение .новых земель. 
Однако заготовку дров для 
своих нужд-хозяйства вели в 
других ьгестах, и сейчас там,

тракторы
где должна подниматься це
лина, стоит лес.

Двадцать пять тракторов 
тоже стоят. Без дела и. меха
низаторы. Каждые сутки про
стоя тракторного отряда об
ходятся в тысячи рублей. Ве
лик и моральный урон из-за 
нераспорядительности кол
хозного руководства.

Время идет, но ни правле
ние колхозов, ни районное 
руководство мер не принима
ют. Тяжелые тракторы С-100 
стоят.

Н. АКИМКИН, 
главный инженер управ
ления производственно
го обслуживания совхо
зов и колхозов областно
го объединения «Сель

хозтехника».

К о м с о м о л ь с к е  - м о л о д е ж н а я  

б р и га д а  Г а л и н ы  С а д о в и ч  и з  

в т о р о го  ц е х а  э м а л ь л р о и зв о д -  

с т в а  о б ъ е д и н е н и я  « С и б к а б е л ъ »  

—  п о б е д и те л ь  с о ц и а л и с т и ч е 

с к о го  с о р е в н о в а н и я  с р е д и  м о 

л о д е ж н ы х  к о л л е к т и в о в  п о  и т о 

га м  п р о ш л о г о  год а , п е р в о го  
к в а р т а л а  н ы н е ш н е го .  О т л и ч 
н ы х  р е з у л ь т а т о в  д о б и л с я  э т о т  
д р у ж н ы й  к о л л е к т и в  и  в  а п р е 
ле. А  в  м ае  в с я  б р и га д а  в с та л а  
на  у д а р н у ю  т р у д о в у ю  в а х т у  а 
ч е с т ь  п р е д с т о я щ и х  в ы б о р о в  в 
В е р х о в н ы й  С о в е т  С С С Р .

Н а  д н я х  б р и га д а  о б с у д и л а  
О б р а щ е н и е  Ц е н т р а л ь н о г о  К о 
м и т е т а  К о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р 
т и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а  н о  всем  
и зб и р а т е л я м ,  г р а ж д а н а м  С о ю 
за  С о в е т с к и х  С о ц и а л и с т и ч е 
с к и х  Р е с п у б л и к  к  в о т в е т  н а  
п р и з ы в  л е н и н с к о го  Ц К  р е ш и л а  
за  с ч е т  у в е л и ч е н и я  п р о и з в о д и 
т е л ь н о с т и  т р у д а  д о с р о ч н о  з а 
в е р ш и т ь  п о л у г о д о в у ю  п р о 
гр а м м у .

Н А  С Н И М К Е :  о д н а  и з  л у ч 
ш и х  э м а л и р о в щ и ц ,  к о м и с с а р  
б р и га д ы  Н а д е ж д а  С н ы т к о .

Ф ото В. К а зан ц ев а .

В С Т Р Е Ч И  К А Н Д И Д А Т О В  В  Д Е П У Т А Т Ы  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР С И З Б И Р А Т Е Л Я М И

ЕДИНСТВО ПАРТИИ И НАРОДА
Томский Дом офицеров. 

Здесь' собрались представи
тели избирателей, общест
венности Советского района 
на встречу су кандидатом в 
депутаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по 
Томскому городскому изби
рательному округу № 328 
В. Е. Зуевым, директором 
Института оптикй атмосфе
ры, членом-корреспондентом 
Академии наук СССР. 
Встречу открыла первый се
кретарь Советского райкома 
партии Н. А. Козловская.

— С хорошими итогами 
подходит страна к выборам, 
— сказала Н. А. Козлов
ская. — Успешно идет вы
полнение программы пяти
летки. Свой вклад в это 
вносят труженики нашей об
ласти, города, района. Пере
выполнены планы первого 
квартала, коллективы пере
сматривают обязательства в

сторону их увеличения. Тру
довой, политический подъем 
вызван выборами — празд
ником советской демокра
тии. Назвав первыми канди
датами в депутаты руководи
телей партии и правительст
ва, трудящиеся выразили 
этим глубокое одобрение и 
поддержку политике, направ
ленной на повышение благо
состояния советских людей. 
Народ назвал также канди
датами в депутаты руководи
телей рабочего класса, кре
стьянства, интеллигенции. 
Один из них — : Владимир 
Евсеевич Зуев, выдвинутый 
коллективами объединения 
«Сибкабель», университета 
и Института оптики атмос
феры.

Доверенное лицо канди
дата старший научный сот
рудник Института оптики ат
мосферы В. Л. Миронов по

знакомил собравшихся с 
биографией В. Е. Зуева. Ои 
подчеркнул, что жизнь кан
дидата, прошедшего путь от 
простого рабочего парня до 
видного ученого, типична 
для члена советского обще
ства, общества равных воз
можностей. Выступающий 
подчеркнул, что научная 
деятельность Владимира Ев
сеевича всегда была связана 
с Томском, с университетом, 
где он созрел сам как уче
ный и воспитал целую шко
лу последоватёлей. Среди 
его учеников — три доктора 
и двадцать кандидатов наук. 
Из небольшой лаборатории 
СФТИ в кратчайшее время 
вырос один из современней
ших академических институ
тов, завоевавший извест
ность не только в стране, но 
и за рубежом. В этом заслу
га прежде всего В, Е. Зуева,

талантливого организатора 
науки.

Говоря о Зуеве как об 
ученом, об организаторе нау
ки, нельзя не сказать о нем 
как об общественнике. Его
деятельность как депутата 
Верховного Совета СССР 
сказывается в том, что наш 
город становится все краше, 
благоустроенней. Владимир 
Евсеевич -— член областного 
комитета партии, партбюро 

института. Заботы томичей 
— его заботы. В заключение 
В. Л. Миронов выразил уве
ренность, что В. Е. Зуев бу
дет достойно защищать ин
тересы избирателей в выс
шем органе власти, призвал 
всех избирателей единодуш
но отдать ему свои голоса.

На трибуне — преподава
тель «томской школы >6 34 
Л. В. Творогова.

— Наша власть ■— народ

ная власть, — взволнованно 
звучит ее голос. — Партия, 
правительство приняли за 
последние годы ряд поста
новлений о завершении пере
хода ко всеобщему среднему 
образованию, о совершенст
вовании работы школы. Мы, 
учителя, благодарны нашей 
власти за эту заботу, тру
дом отвечаем на нее. В на
шей школе оборудованы не
плохие кабинеты, обучение 
ведется с помощью техниче
ских. средств. Постоянно 
улучшается успеваемость. 
Воспитанию патриотизма у 

школьников способствует му
зей боевой славы 79-й гвар
дейской дивизии. Голосуя за 
В. Е. Зуева, представителя 
нерушимого блока коммуни
стов и беспартийных, мы, 
учителя, будем голосовать 
за политику партии, за Совет
скую власть — самую спра

ведливую и демократичную.
В выступлениях начальни

ка лаборатории манометрово
го завода М. П. Гридина, 
учащейся педагогического 
училища Н. А. Кожемяки
ной, штукатура управления 
«Отделстрой» Г. Н. Василь
евой и других звучали слова 
признательности • партии, 
правительству, готовность и 
дальше крепить трудом мо
гущество Родины. Все вы
ступившие призвали отдать 
свои голоса в день выборов 
за достойного сына народа 
— В! Е: Зуева. Избиратели 
дали кандидату ряд наказов.

В заключение со словами 
благодарности за оказанное 
доверие к собравшимся об
ратился кандидат в депута
ты. директор Института оп
тики атмосферы, член-кор
респондент Академии наук 
СССР В; Е. Зуев.

В счет десятой пятилетки
Пять вздымщкков хим- 

участка Аслановского лес
промхоза досрочно выполни
ли пятилетние планы по до
быче живицы. Это А. К. Пи
рожков, П. М. Ануфриев, 
М. С. Сасов, А. А. Бартуше- 
вичус и А. С. Арболдаева. 
Каждый из них при плане 
11 тони 560 килограммов

заготовил гораздо болып 
ценного сырья, а П. М. А т  
фриев и А. К. Пирожков -
13 тонн 797 килограммов
14 тонн 506 килограмме! 
Передовики Трудятся в сче 
следующей пятилетки.

Г. АЛЫМОВА, 
инженер Аслановского 

леспромхоза.

Л
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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ПАРТИЙНЫЙ КОМИТЕТ И СОРЕВНОВАНИЕ

ВАХТА ТРЕБУЕТ ОРГАНИЗАЦИИ
Чтобы как следует орга

низовать соревнование, пре
жде всего необходимо соз
дать условия для работы. 
Памятуя об этом, подготов
ку к вахте иынещрего года в 
леспромхозе начали заблаго
временно.

Во второй декаде января 
мы провели расширенное за
седание партийного бюро. 
Разработали мероприятия, 
определили сроки и ответст
венных за исполнение наме
ченного.

Периодически на заседа
ниях бюро и производствен
ных совещаниях отдельные 
товарищи выступали с отче
тами, докладывали, как идут 
дела, что мешает, какая не
обходима помощь.

Почти все намеченное сде
лано вовремя. Особое внима
ние уделили вопросам орга* 
низании быта, питания, отды
ха. На вахтовых участках 
построено два добротных об
щежития. Семейным рабо
чим выделили балки. Обору
дованы передвижные столо
вые. летние павильоны, ма
газин, есть склады, ледники, 
выкопаны колодцы. Постро
ены бани, сделаны сушилки 
для одежды. На вахте Пи-

коэсйого лесопункта постро
ена простейшего типа пекар
ня. так что всегда есть све
жий хлеб и булочные изде
лия. Для столовых и мага
зинов орс Нарымской сплав- 
конторы выделил опытных 
поваров и продавцов.

Оборудованы красные 
уголки. Особенно удачным 
получился красный уголок 
на Пиковсном участке. Это 
большое, просторное. как 
клуб, помещение на 75 чело
век. В красные уголки до
ставляются газеты, журна
лы. Есть стационарные ки
ноустановки, шахматы, ра
диоприемники, телевизоры. 
В ближайшие дни начнут 
действовать передвижные 
библиотечки. Обеспечены 
вахтовые поселки электро
энергией и двусторонней ра
диосвязью.

В прошлом году были обо
рудованы и не пустовали 
волейбольные и теннисные 
площадки, готовятся они и 
нынче.

Подготовлены помещения 
для медпунктов, в них наме
чено организовать постоян
ное дежурство медицинских
работников.

Немало делается на уча

стках по оформлению на
глядной агитацией — все, 
что там построено, приво
дим в надлежащий вид, 
оформляем плакатами, ло
зунгами.

Не будет нынче забыта н 
лекционная работа. Члены 
партбюро, рабочкома и ин
женерно-технические работ
ники выступят по утвер
жденному графику с полит
информациями. лекциями, 
беседами. Намечаем подго
товить выступления художе
ственной самодеятельности.

Уделяем много внимания 
гласности и сравнимости ре
зультатов соревнования. До
биваемся, чтобы об итогах 
работы коллектива знали 
каждый день все рабочие.

Делаем это так. На каж
дом лесопункте создан штаб 
соревнования. В него вошли 
начальник лесопункта, се
кретарь цеховой парторгани- 
зации, председатель местко
ма, экономист и член рабоч
кома. А на вахтовых участ
ках создали оперативные 
группы по организации со
ревнования, в них входят 
мастер участка, профгрупорг 
н приемщик леса. Состав 
групп и штабов утвержден

на общем партийном собра
нии леспромхоза.

Задача штабов н групп —
выпускать с помощью акти
ва листки соревнования, 
«молнии*, сатирические и
другие издания «малой 
прессы*.

Как группы . действуют? 
На красочном листке сорев
нования, отпечатанном типо
графским способом и выве
шенном у столовой или в 
красном уголке, члены груп
пы записывают итоги работы 
каждой бригады за день. 
Записи отражают такие по
казатели. как средний объем 
хлыста, норма за смену, 
фактический и нарастающий 
объем * заготовок. Коллекти
вы, идущие впереди, помеча
ются в листке красными 
флажками.

Рабочие воспринимают 
свежие цифры листка и 
флажки с большим интере
сом, сравнивают, обсуждают, 
а нередко и спорят. Опыт 
показал, что действенность 
этих ежедневных изданий 
высокая.

В центре вахтового посел
ка установлена мачта. По 
итогам дня в честь трелевоч
ной или раскряжевочной 
бригады, добившейся наи

лучшей выработки, подни
мается флаг трудовой славы.

Чтобы подытожить дела 
за пятидневку, проводим на
коротке собрание или сове
щание. На таких собраниях, 
как правило, выступают чле
ны партийного бюро или ин
женерно-технические работ
ники, они бывают здесь в 
дни доставки рабочих на вах
ту, контролируют, как нала
жено соревнование, инфор
мируют рабочих о том. как 
идут дела в других коллек
тивах леспромхоза.

Рабочком и цеховые 
профсоюзные комитеты под
водят итоги за месяц, опре
деляют победителей, присуж
дают места в соревновании 
и премии.

Регулярно рассматривают
ся итоги вахтовых участков 
и в целом леспромхоза в 
Колпашевском горкоме пар
тии. О победителях в сорев
нования. о работе вахт часто 
пишет районная газета «Сот 
ветский Север», рассказыва
ет местное радио, что также 
повышает действенность тру
дового соперничества.

В постановлении ЦК 
КПСС «Об опь!те работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозаготови
тельного производства* под
черкнута роль наиболее ра
циональных технологических 
процессов и форм организа
ции труда — таких, как ра
бота укрупненными бригада
ми и вахтовым методом. Эти 
новшества, как показал опыт

и нашего предприятия, по
зволяют лучше использовать 
кадры и технику и в итоге 
добиваться большего эффек
та. ■■

Укрупненные бригады те
перь созданы на всех трех 
лесопунктах. Хорошо пока
зывает себя и вахтовый ме
тод. в прошлом году он по
зволил заготовить дополни
тельно 57 тысяч кубометров 
леса, в итоге леспромхоз 
впервые за многие годы 
справился с годовым пла
ном. Нынче на вахтах плани
руем взять 80 тысяч 
кубометров, это почти чет
вертая часть годового пла
на.

Год начат успешно. Плано
вые показатели по реализа
ции продукции и вывозке 
древесины перекрыты. Осо
бенно отличились в труде 
бригады верхнего склада 
М. Н. Потапенко, X. А. Бу
ранова и А. Г. Грудницкого. 
Справились с обязательства
ми раскряжевочные бригады 
И. В, Дудова и М. В. Липат- 
никава. Болес чем в два ра
за перекрыл мартовское за
дание экипаж лесовозного 
автомобиля в составе В. М. 
Пелющенко — В. П. Кокша
рова.

Хорошо поработал коллек
тив н в апреле. Здесь, уже 
заметен и вклад вахты. Пес- 
чанинский лесопункт начал 
работу на вахте 16 апреля. 
Участок осваивает массивы в 
районе речки Куржинки. 
Пример доблести в труде по
казала укрупненная бригада 
Михаила Николаевича По
тапенко. дававшая ежеднев

но по полторы нормы н боль
ше. На раскряжевке отличи
лись бригады Михаила Ни
колаевича Малиновского н 
Александра Ивановича Ворс- 
лова.

В апреле начал работу и
вахтовый участок Пиков- 8 
ского лесопункта. Дела идут 
успешно и здесь — укруп
ненные бригады Александра 
Григорьевича Шашкова и 
Валерия Евгеньевича Ур- 
ванцева намного опережают 
график. Третья вахта, на Бе- 
лояровском лесопункте, в 
связи с заболоченностью 
массивов ппнетупит к рабо
те позже. Думаем, однако, 
что и она справится с зада
ниями сезона.

В организации соревнова
ния мы видим и слабые сто
роны. Еще недостаточно про
думано трудовое соперниче
ство межлу мастерскими 
участками. Не все бригады 
взяли обязательство на пе
риод вахты. Порою невысока 
на вахтах роль профсоюзных 
групп в укреплении трудо
вой дисциплины и организа
ции соревнования. В этом 
деле профсоюзные группы 
могут делать больше, лучше, 
действовать активнее.

Устраняя эти и некоторые 
другие недоработки, опира
ясь на опыт, совершенствуя 
его. партбюро, дирекция и 
рабочком стремятся умно
жить силу соревнования, 
сделать его более действен
ным.

Н. РЫЛЕВ, 
секретарь партбюро 
Колпашевского леспром

хоза. I

ЛУЧШИЕ 
ПО ЗВАНИЮ

Объединение «Томлес- 
тром» и обком профсоюза 
рабочих лесной, бумажной я
деревообрабатывающей про
мышленности присвоили зва
ние «Лучшая бригада обла
ян* укрупненной бригаде 
Нюрольского лесопункта Ба- 
сюгаиского леспромхоза, ко
торую возглавляет С. А. Фа
деев. Лесорубы заготовили в 
первом квартале 18.289 к>- 
бометров древесины. Брига- 
дир удостоился звания «Луч
ший вальщик».

Это звание присвоено и 
заготовителям Тевризского 
лесопункта Е. Н. Тагальце- 
ву И В. Борисову, нюполь- 
иам В. А. Кошелеву. Б. А. 
Журавлеву. «Лучший трак 
торнст* — теперь "JJJt
во так называться бригадир  ̂
укрупненной бригады Лев- 
ризского лесопункта И. п- 
Пономарев. стоепевавшиЯ 
6.345 кубометров ’древеси
ны, и его коллега из Ню
рольского лесопункта Л. н. 
Афанасьев. Лучшими среди 
раскряжевщиков стали бри
гадиры нижнего склада ню
рольского лесопункта кава
лер ордена Ленина С. л..

i

ПО СТРАНИЦАМ 
ЗЫРЯНСКОЙ га зе т ы  
• СЕЛЬСКАЯ ПРАВДА» ПОМОГАТЬ
И СОВЕТОМ, И ПЕРОМ

«И теперь в нашем клас
се все девчата хотят быть 
такими, как вы, а ребята, 
все ребята в вас немножко 
влюблены...* Эти строчки 
из стихотворения, прочитан
ного на торжественной ли
нейке в Чердатской средней 
школе, приводятся в очерке 
«Сколько надо любви и ог
ня!..». Очерк рассказывает о 
коммунистке, учительнице 
Галине Александровне Ры
жовой. Эмоциональный заго
ловок полностью согласуется 
с настроением всего матери
ала. в котором ярко, образ
но и доказательно повест
вуется о работе и жизни та
лантливого в своем деле че
ловека. И не замкнутого 
только своим делом.

В газете «Сельская прав
да* рассказы о коммуни
стах, увлекающих за собой 
людей своим примером, пу
бликуются нередко. Одни из 
них удачны, другие сделаны 
хуже. Но в любом случае 
заслуживает одобрения тен
денция со стороны редакции 
— рассказывать в первую 
очередь о коммунистах. Они 
составляют ядро любого кол
лектива, своими действиями 
определяют социально-психо
логический климат. И выход 
на партийную проблематику 
через рассказы о конкрет
ных делах, настроении и 
мыслях отдельных коммуни
стов характерен для зырян
ской редакции.

Зырянский " район — 
сельскохозяйственный, и га
зетчики, естественно, налега
ют на освещение производ
ственных дел в колхозах. Но 
и в экономических коррес
понденциях анализируется 
участие коммунистов, пер
вичных парторганизаций в 
решении хозяйственных 
вопросов. Такая позиция ре
дакции правомерна. Вместе 
с тем во многих номерах га
зеты в этом году читатель 
нашел материалы чисто пар
тийной тематики. По объему 
они находятся на втором ме
сте. Поэтому с количествен
ной точки зрения коммуни
сты района не могут предъя
вить особых претензий своей 
газете.

Коллектив редакции не 
распыляет усилия и концен
трирует внимание читателей 
на самых актуальных вопро
сах партийной жизни. Так. в 
эти месяцы в газете дана се
рия материалов об обмене 
партийных документов.
Вскоре после районной парт
конференции редакция от
крыла новую рубрику «Ре
шения конференции — в 
жизнь». Одно из основных 
направлений при освещении 
партийной жизни — показ 
контроля первичных органи
заций за деятельностью ад
министрации. В этой серии 
материалов «Сельская прав
да* регулярно публикует 
информации и отчеты с за
седаний парткомов, с пар
тийных собраний.

В газете появляются и 
статьи проблемного характе
ра. Для примера можно на
звать статью секретаря парт
кома колхоза имени XXII 
партсъезда В. Асадчего «По- 
деловому реагировать на 
предложения коммунистов*. 
Автор обобщает опыт своей 
парторганизации по контро
лю хозяйственной деятельно
сти. «В парткоме второй 
год ведется книга учета 
предложений и замечаний, 
—пишет он. — Записи ведем 
после каждого собрания... 
Критические замечания ком
мунистов касаются различ
ных сторон производствен
ной деятельности, организа
ции соревнования, быта... Ни 
одна рекомендация члена 
партии не остается теперь 
неизученной, незамеченной. 
Партком разрабатывает кон
кретные пути исполнения

этих рекомендаций». Под 
свой контроль партком взял 
предложения коммунистов 
об укреплении ррлй руково
дителей среднего звена в 
организации соревнования, о 
строительстве культурно-бы
товых учреждений, об ис
пользовании нового оборудо
вания на молочнотоварной 
ферме. Хорошо аргументиро
ванная статья В. Асадчего, 
как и другие опубликован
ные в газете статьи этой се
рии, безусловно, помогли 
первичным организациям 
улучшить стиль работы.

К сожалению, газета еще 
слабо освещает жизнь пар
тийных групп. 16 февраля 
была опубликована передо
вая статья «Коммунист на 
ферме». Она написана на 
высоком профессиональном 
уровне. Этот матерная, без 
всяких сомнений, должен 
был вырезать для своего до
сье каждый партгрупорг. Но 
за передовой статьей ничего 
не последовало, хотя в райо
не имеются партийные груп
пы почта- яа~всех животно
водческих фермах. В газете 
регулярно даются сводки о 
надоях молока на 13 фер
мах, но на ее страницах нет 
ни слова о том, как комму
нисты организуют борьбу и 
сами борются за увеличе
ние надоев. Не найдешь от
вета и на вопрос: стало ли 
соревнование животноводов 
в центре внимания парт
групп, как призывала пере
довая статья? Среди секре
тарей партбюро и парткомов 
— ударной авторской силы, 
которую неплохо использует 
редакция,—тоже не найдешь 
автора статьи, анализирую
щей дела партгрупп того 
или иного колхоза. Контакты 
газетчиков с партгрупоргами 
и рядовыми коммунистами 
еще не систематичны, требу
ют развития. Это намного 
расширит круг авторов, вы
ступающих по проблемам 
партийной жизни.

Другим недостатком в их 
освещении на страницах 
«Сельской правды» является 
«узкая» география. Хорошо, 
что материалы из крупного 
колхоза имени XXII парт
съезда поступают в редак
цию часто. Но плохо, что из 
других первичных организа
ций сообщения даются от 
случая к случаю. Слишком 
редко публикуются мате
риалы на партийную тема
тику из строительных и 
промышленных организаций.

«Сельская правда» — 
орган райкома партии. Офи
циальную хронику его работ
ники представляют время 
от времени редакции. Они 
могли бы помочь и в органи
зации регулярных рубрик о 
деятельности партийных 
групп, о новостях в жизни 
партийной организации. По
стоянную связь с газетой, 
похоже, поддерживает толь
ко инструктор А. Шадрина. 
В феврале она написала хо
рошую статью «Больше вни
мания стенной печати». В 
апреле с большой статьей, 
анализирующей хозяйствен
ные проблемы, выступил 
первый секретарь райкома 
КПСС И. Рогачев. Статей 
других секретарей, членов 
бюро райкома, заведующих 
его отделами, инструкторов 
в прошедшие месяцы не опу
бликовано. А ведь каждому 
из них есть что написать. 
Партийным работникам еже
дневно приходится сталки
ваться со многими проблема
ми, часть которых требует 
вынесения на страницы свое
го газетного органа. И пар
тийные работники должны 
быть не только первыми со
ветчиками редакции, но и 
первыми, самыми квалифи
цированными авторами ста
тей и корреспонденций на 
партийную тематику.

В. ЛАВРОВ.

______________________ _______ Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

С е м ь  т ы с я ч  п а р

По следам наш их
«КТО ПРОТИВ

На корреспонденцию под 
таким названием, опублико
ванную в газете «Красное 
знамя», горисполком сообща
ет, что вопрос об охране ок
ружающей среды обсуждался 
на сессии городского Совета. 
Сессия утвердила план меро
приятий по строительству во
доохранных объектов, сниже
нию загрязнения и загазован-

выступлений 
ШУМА?»

ности воздушного бассейна, 
борьбе с шумом и дальнейше
му благоустройству и повыше
нию санитарной культуры. По 
борьбе с шумом, в частности, 
предусматривается в ближай
шее время решить вопрос об 
организации одностороннего 
движения по пер. Подгорному 
и в районе ГПЗ-5, разгрузить 
от транспорта центральную 
часть проспекта Ленина.

Государственной автомо
бильной инспекции и работни
кам торговли поручено уси
лить контроль за исправно
стью автомобилей н холодиль
ных установок.

С целью рассредоточения 
транспорта горисполкомом 
разработаны и осуществляют, 
ся мероприятия по строитель
ству транспортных магистра
лей. Принято также решение 
об ограничении движения ко
лесных тракторов по улицам 
города.

Н. ЧЕРКАШИН, 
заместитель председателя 

горисполкома.

РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
-З А Б О Т А  ПАРТИЙНАЯ

За минувшие три года пя
тилетки на развитие сель
ского хозяйства Александ
ровского района освоено 
6 миллионов 49 тысяч руб
лей, что превышает объемы 
капиталовложений за всю 
восьмую пятилетку. Повы
сился" уровень технической 
оснащенности хозяйств, уве
личилось производство про
дукции. Только в 1974 году 
производство молока возрос
ло на 26 процентов, мяса — 
на 46 процентов. Это яви
лось результатом осущест
вления комплексных меро
приятий по укреплению эко
номики и материально-техни
ческой базы совхозов райо-
НЭ

Вместе с тем темпы раз
вития сельского хозяйства 
района еще отстают от за
планированных на пятилет
ку. Низкой остается эффек
тивность животноводства.

Обеспеченность продуктами 
сельского хозяйства за счет 
производства их на месте 
значительно ниже тех мате
риально-технических воз
можностей, которые созданы 
в хозяйствах района. Об 
этом шел разговор на собрз- 
нии партийно-хозяйственного 
актива Александровского 
района. Коммунисты обсу
дили задачи районной пар
тийной организации в свете 
речи Л. И. Брежнева в Ал
ма-Ате, посвященной 20-ле
тию освоения целинных зе
мель. С докладом выступил 
первый секретарь Александ
ровского райкома партии 
М. А. Матвеев.

Как отметили выступив
шие на собрании актива 
коммунисты, речь Л. И. 
Брежнева на торжественном 
заседании в Алма-Ате вни
мательно изучалась в каж
дой партийной организации

района. Участники собрания 
одобрили положение и выво
ды из речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС и приня
ли их к неуклонному руко
водству и исполнению. В 
принятом постановлении-оп
ределены конкретные меры, 
направленные на дальней
шее развитие сельскохозяй
ственного производства, на 
успешное выполнение планов 
девятой пятилетки. Решено, 
в частности, поставить воп
росы аграрной политики 
партии в центр массово-по
литической работы в период 
подготовки к выборам в Вер
ховный Совет СССР. Счи
тать дальнейшую интенси
фикацию сельскохозяйствен
ного производства, перевод 
его на промышленную осно
ву, говорится в постанов
лении. коренной и насущ
ной задачей развития вель
ского хозяйства района.

Т. ЮРЬЕВА.

В Н И М А Н И Е : И Н Т Е Р Е С Н Ы Й  О П Ы Т

Статистический калибр количества
«Для оценки качества ремонтны х работ ввести на всех  

производственны х участках м етод статистического калибра...»
(Из п р и к а за  н а ч а л ь н и к а  л о к ом оти вн ого  д еп о  Р ы б н ое Мо-

следят мастер и приемщик. 
Выходной контроль — конеч
ный этап. Здесь определяег-

Над диспетчерской депо 
Рыбное лампочки-сигналы 
светового табло «рассказы
вают*, как на каждом техно
логическом потоке проходит 
ремонт узлов электровоза. 
Цо вот вспыхнула цифра 
«36*. Из динамиков, уста
новленных во всех цехах 
предприятия, зазвучал голос
диспетчера:

— Электровоз ВЛ-8-804 
отремонтирован точно по гра
фику.

Всего тридцать шесть ча
сов, как и предусмотрено се
тевым графиком, потребова
лось для окончания всех ра
бот коллективу депо. Это са
мый низкий в стране показа
тель.

Машинист Ю. Смоляков 
тут же принимает локомотив. 
Раскрываются стеклянные 
ворота депо, электровоз на
правляется к составу, на 
платформах которого новень
кие рязанские картофеле- 
убо^ючные комбайны «Друж
ба*...

— Из ремонта сразу под 
маршрут? Без обкаточных 
испытаний?

— Мы гарантируем каче
ство работ, — поясняет стар
ший мастер М. Соловьев. — 
Поэтому в депо обкаточные 
послеремонтные испытания 
электровозов отменены.

Такого высокого доверия 
рыбновскне железнодорожни
ки добились первыми среди 
коллективов локомотивных 
депо страны. И ведущую 
роль в этом сыграл метод уп
равления качеством, который 
в Рыбном назвали «стати
стический калибр».

Для оценки качества ре
монта электровоза есть нема
ло методов. Но они не со
вершенны. поскольку фикси
руют дефекты, обнаружен
ные после выхода машины из 
депо, уже в пути. Кроме то
го, эти .методы не учитывают 
первопричины брака, допу
щенного в процессе ремонта. 
А значит, нет возможное!* 
конкретно управлять качест. 
вом на всех этапах.

Рыбновцы предложили 
оценивать устойчивость тех
нологического процесса сред
ним количеством дефектов и 
его отклонением. По резуль
татам годового анализа каче
ства ремонта установлено, 
что при устойчивом техноло
гическом процессе количе.

ство дефектов, обнаружен
ных всеми видами контроля, 
не должно превышать при
мерно три дефекта на элек
тровоз. Минимальное же чи
сло дефектов должно соста
вить примерно один дефект. 
Единица н тройка, то есть 
нижняя и верхняя граница 
допустимых скрытых дефек
тов, и есть статистический 
калибр. Для большей объек
тивности величина калибра 
определяется по результатам 
10 отремонтированных элек
тровозов. Причем калибр 
выводится для локомотива в 
целом и по каждому виду 
оборудования.

— Приближение к нижией 
границе или ее переход в 
сторону уменьшения—хоро
шо, значит, порядок.—гово
рит начальник депо В. Стре
льников. — Но если ве
личина калибра повышается, 
специалисты немедленно при
нимают необходимые меры. 
Скажем, выяснилось, что ви
новник дефекта конкретный 
рабочий. Если это явление не 
случайное, он отстраняется 
от выполнения данной опера
ции н переводится на уча
сток. требующий меньшей 
квалификации, соответствен
но с более низкой оплатой. 
Его место занимает более 
опытный или дисциплиниро
ванный рабочий. Чтобы вер
нуться на прежнее место, 
виновнику брака придется 
серьезно разобраться в при
чинах недоброкачественной 
работы н сдать своеобразный 
экзамен.

Для объективного анали
за причин брака все они раз
граничены: организацион
ные. отклонение от рабочих 
чертежей, отсутствие техно
логического оборудования, 
нарушение технологии, 
нарушение трудовой дисцип
лины н т. д. Определив при
чину. легко ее устранить.

Но статистический калибр 
немыслим без постоянного 
контроля за его соблюдени
ем. Этот контроль начинает
ся с определения пригоднос
ти для дальнейшей эксплуа
тации узлов н деталей, по
ступивших на ремонт. Одно
временно определяется раци
ональность трудовых и мате
риальных затрат на этот ре
монт. В ходе работ тщатель
но контролируется соблюде
ние технологии, эа которым

ся соответствие выходных 
характеристик отремонтиро
ванного узла паспортным. 
Но главное — самоконтроль 
на каждом рабочем месте. 
Он прививает добросовест
ность каждому — будь то ра
бочий, испытатель, мастер, 
инженер. Причем такой конт
роль ведется по специально
му перечню наиболее веро
ятных скрытых дефектов, ко
торый составлен путем ста
тистической обработки мно
голетних данных.

Об эффективности внедре
ния статистического калибра 
можно судить по результа
там ремонта 160 электрово
зов. Так. по автотормозному 
оборудованию число дефек
тов снижено в три раза, по 
механическому—в 4,7 раза, 
а по электрическим машинам 
— в пять раз. Отказов обо
рудования в пути — ни одно-

А вот экономическая сто
рона эксперимента. Стои
мость ремонта, отнесенная к 
одному километру пробега 
электровоза, составила 1,87 
копейки. Это почти на 40 
процентов ниже, чем на сети 
железных дорог страны. По
ход за качество, естественно, 
сопряжен с точным соблюде
нием сетевого графика ре
монта, с совершенствованием 
технологического процесса, 
использованием более произ
водительного оборудования, 
оснастки, механизации, вспо
могательных работ. Благода
ря этому производительность 
труда на подъемочном ремон
те возросла на 25 процентов 
а трудоемкость ремонта каж
дого электровоза снижена на 
750 человеко-часов.

И главное. Теперь элект
ровозы уходят в рейс без 
обычных послеремонтных об 
ваточных испытаний. Это

универсален, —
В. Стрельников, 
можно использовать 
бом промышленном 
ятии, специализиг 
на ремонте техники 
торов, автомобилей 
других машин, агрег 

А. ТРОФИ
Рыбное. К0РР" 
Рязанская область
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Проблемы
торговли У Н И В Е Р С А М  В...  К Л Й Д О В К Е
Пусть читатель не думает, 

что речь пойдет о магазине 
«Универсам* на углу пр. Ле
нина и ул. Учебной, который 
строители обещают сдать в 
мае. Это будет действитель
но крупный магазин, каких 
еще нет в нашем городе. Мы
0 других «универсамах*, что 
ютятся порой в неприспособ
ленных помещениях, где ни 
продавцу не развернуться, 
ни покупателю не пройти.

В Томске 265 магазинов. 
Казалось бы, цифра доста
точно внушительная. Но вот 
другая цифра: по количеству 
населения площадь торговых 
залов областного Центра 
должна составлять 65.900 
кв. метров. А она всего 
29.126 метров. Согласно су
ществующим нормам, город 
обеспечен площадями для 
торговли продовольственны
ми товарами на 69,4 процен
та и промышленными — на 
28,6 процента. Нагрузка на
1 квадратный метр торговой 
площади в нашем городе 
вдвое превышает среднюю

нагрузку по Российской Фе
дерации.

Нельзя сказать, что в 
Томске не уделяется внима
ния дальнейшему развитию 
сети торговли. За три года 
девятой пятилетки построено 
22 магазина — прибавка об. 
щей торговой площади бо
лее 3 тысяч квадратных мет
ров. Среди крупных пред
приятий, сданных в эксплуа
тацию, — продовольствен
ный магазин «Томский* по 
переулку Карскому, магази
ны «Одежда — обувь* и 
строительно - хозяйственных 
товаров по Иркутскому трак
ту. С помощью промышлен
ных предприятий рекон
струированы «Ласточка*. 
«Елочка», «Юбилейный», 
«Спутник», «Дом одежды», 
гастрономы М°№ 1, 2, 3. 13, 
установлено свыше 2 тысяч 
единиц нового оборудования, 
что позволило шире внед
рять прогрессивные формы 
обслуживания населения.

Но эти темпы не могут 
удовлетворить Томск. Преж
де всего потому, что среди

сданных не так уж и много 
крупных магазинов: средняя 
площадь каждой новой тор
говой точки — 130 квадрат
ных метров. В таких малень
ких магазинах трудно внед
рить самообслуживание. 
Крайне мало торговых точек 
в районах большой застрой
ки. А если ее там и откро
ют, то. как правило, стара
ются сделать «смешанной», 
торгующей буквально всеми 
товарами и по сути дела ни
чем. Это создает большие 
неудобства для населения. 
Томичам, живущим в этих 
районах, приходится совер
шать длительные поездки в 
различные концы города.

В чем дёлд? Почему мед
ленно обновляются торговые 
площади Томска? Здесь, на 
наш взгляд, две причины. 
Первая — сооружение но
вых магазинов шло за счет 
так называемых малогаба
ритных объектов. И коль 
объекты невелики, то и пяти
процентные отчисления- от 
них на строительство торго

вых точек такие же. Горис
полкому бы взять и объеди
нить эти отчисления, напра
вив их на сооружение круп
ных магазинов. Этого сдела
но не было.

Вторая причина — усто
явшаяся годами привычка 
считать сооружение площа
дей для торговли второсте
пенным делом. Вот харак
терные примеры. 25 февра
ля 1971 года облисполком 
принял решение «О двух
летнем плане культурно-бы
тового 'строительства в обла
сти и мерах по его выполне
нию». Этим решением трест 
«Томскжилсгрой» был обя
зан построить в поселке Сте
пановна продовольственный 
магазин на 12 рабочих мест 
и сдать его торгующим ор
ганизациям в 1971 году. Ко
робка магазина сооружена 
два года назад. На этом 
строители посчитали свою 
миссию законченной..

Еще хуже отнеслись к вы
полнению решения облиспол
кома руководители спичеч

ной фабрики «Сибирь»: к 
строительству продовольст
венного магазина на 24 ра
бочих места в фабричном 
поселке даже не приступали.

С 1968 года сооружается 
универмаг на 300 рабочих 
мест. Собственно, «соору
жается» сказано слишком 
громко: за 6 лет здесь освое
но всего 384 тысячи рублей 
— 26,3 процента отпущен
ной суммы. На месте буду
щего магазина высится пока 
железобетонный каркас. А 
ведь ввод универмага в экс
плуатацию предусмотрен в 
будущем году. Подрядчик— 
СУ-3 треста «ТомоюпрЬм- 
строй» не особо спешит. Рас
суждения сводятся примерно 
к следующему: нынешний
универмаг с планом товаро
оборота пока справляется, 
есть объекты поважнее, мо
жно и повременить.

Но редакционная почта го
ворит о 'другом. Да и не
трудно убедиться, ценою кау 
ких усилий работникам уни
вермага' удается выполнить 
план. За три года пятилетки

товарооборот этого магазина 
вырос на 8.317 тысяч руб
лей и сейчас составляет 
29.350 тысяч рублей в год. 
Чтобы выполнять такой 
план, универмаг должен 
иметь торговой площади в 
3—4 раза больше, чем име
ет.

Как можно всерьез вести 
разговор об увеличении то
варооборота, об улучшении 
обслуживания трудящихся 
при таком несерьезном отно
шении к строительству 
предприятий торговли? Кста
ти, одновременно с томским 
начиналось строительство 
подобных универмагов еще 
в одиннадцати городах Рос
сийской Федерации. Один
надцать томских близнецов 
были готовы два с полови
ной — три года назад. И 
лишь наш город отстал. От
стал настолько, что и про
ект универмага устарел, • и 
по площади новое торговое 
предприятие вновь не будет 
удовлетворять растущие 
нужды населения.

Есть и другая беда у 
объектор торговли. Хорошо, 
конечно, что будущие мага
зины стремятся сделать 
специализированными. Исхо
дя из этого, и готовится про
ектная документация. Но ни 
городской отдел торговли, ни

руководители торгов порой 
не считаются с проектом. 
Магазин по улице Яковлева 
первоначально предназна
чался для торговли галанте
рейно-трикотажными и пар
фюмерными изделиями. Под 
эти товары и строились под
собные помещения. Одрако 
когда в горторготделе более 
внимательно изучили обста
новку, решили эту точку 
приспособить для торговли 
холодильниками, стиральны
ми машинами, пылесосами, 
фото- и радиотоварами, му
зыкальными инструментами. 
Почему же раньше так без
думно отнеслись к планиро
ванию? Ведь для перестрой
ки подсобных помещений 
нужны и время, и средства.

В нынешнем году прини
маются меры к тому, чтобы 
заметно возросли торговые 
площади областного центра. 
На днях открылся крупный 
гастрономический магазин 
по Иркутскому тракту, не
сколько раньше — овощной 
магазин по проспекту Фрун
зе. Как сообщил начальник 
управления капитального 
строительства горисполкома 
А. М. Гитлиц, нынче долж
ны открыться «Универсам» 
по проспекту Ленина, фир
менный магазин «Океан» по 
улице Партизанской, продо

вольственный — в районе 
Каштака, промтоварный — 
по улице Яковлева, молоч
ный* — по улице Чуйской. 
Для отделки торговых точек 
применяются улучшенные 
материалы, современное обо
рудование, устанавливаются 
транспортеры, подъемники н 
другая механизация. НеплО; 
хиё перспективы и на 1975 
год.

Однако снова приходится 
подчеркивать, что темпы 
строительства крайне мед
ленны. А ведь в городе соз
дано немало оптовых торго
вых баз. Недавно к ним при
бавились базы Росхозторга, 
Роскультторга и Росгаланте- 
рейторта. На складах этих 
баз скапливается большое / 
количество товаров различ
ного ассортимента, которые 
порой некуда отфактуровать.
В Томске всего 72 магазина 
по торговле промышленными 
товарами, и большинство из 
них — «универсамы в кла
довках».

А город растет. Растет и 
материальное благосостоя
ние его жителей, которое 
нужно удовлетворять все 
полнее.

* В. НОЗДРИН, 
зав. нештатным отделом 
торговли редакции газе

ты «Красное знамя».

В середине тридцатых го-, 
дов ценные виды рыб поки
нули участок Усть-Искитим 
— Поломошное. Это в 90— 
95 километрах ниже Кеме
рова. Частиковые продержа
лись до 1940 года, потом 
отступили и они.

В 1940 году жители горо
да Томска уже не смогли 
обнаружить в реке нельму, 
сига, манерку. В 1942 году 
в устье Томи не зашли 
муксун и сырок. Стрежевод 
«Красная Томь» не выловил 
ни одного экземпляра этих 
видов рыб. Драгировка на 
известных нерестилищах не 
дала икры,, не была обнару
жена икра и в желудках 
хищников — окуня, щуки. 
Это означало, что нерести
лища покинуты. Устье Томи 
осиротело. Это весьма пе
чальная страничка в ее исто
рии.

Вслед за хариусом, сигом, 
тайменем, проходными ло
сосевыми стали исчезать и 
другие виды рыб. Устье 
Томи прежде славилось оби
лием ельца. Во время кере- 
стового хода массовый про
мысел этой рыбу продол
жался до полумесяца и улов 
достигал тысячи центнеров. 
За период с 1942 по 1945 
год добыча ельца в устье 
Томи упала в 25 раз. Это 
были годы массовой гибели 
рыбы в результате измене
ния среды. С начала 1945 
года промысел на Томи вы
ше Томска был прекращен.

Чтобы восстановить рыбо- 
хозяйственное значение ре
ки, потребуется немало 
серьезных мероприятий. . 
Это, прежде; всего, макси-: ' 
мальная очистка стоков 
промышленных предприятий 
Кузбасса и Томской обла
сти, а также хозяйственно
бытовых стоков. Далее — 
полное прекращение молево
го сплава древесины и гра
вийной разработки русла.

Бодо Германович Иоган- 
зен смотрит в будущее оп
тимистично:

— Загрязнение реки, ес
ли исчезнут его источники, 
постепенно ликвидируется. 
Томь при~ полной очистке 
поступающих в нее стоков 
сможет за 10—15 лет вер
нуть себе былую славу чи
стой, «форелевой» реки.

И храм, 
и мастерская

Люди, губящие природные 
ценности, стремятся как-то 
оправдать свои действия. 
Браконьеры говорят, напри
мер:

— Да разве мы причиня
ем ущерб реке? Что наши 
уловы по сравнению с тем 
количеством рыбы, которое 
гибнет от лесосплава и про
мышленных загрязнений?

Сплавщики считают так:
— Да разве мы губим ре

ку? Ее губят промышленни
ки.

Хозяйственники, воспитан
ные на потребительском от
ношении к природе, рассуж
дают:

— Ну, очистит наше ма
ленькое предариятие своп 
стоки, так все равно же за
грязняют реку такие гиган
ты, как КМК, Запсиб. Будут 
ли заметны наши старания? 
Будут ли нужны?

А на индустриальных ги
гантах говорят:

— Такое положение дел 
сложилось исторически, про
мышленность неизбежно воз
действует на природу. Пре
дотвратить это невозможно.

Томь по существу нахо
дится на положении Золуш
ки. Она моет, стирает, счи
щает гря^ь, выволакивает 
вон мусор и нечистоты, во
рочает и таскает бревна. И 
мы воспринимаем все это 
как должное.

Год от года ее наряд все 
бледнее, взгляд замутнен 
усталостью. И мы уже не 
можем этого не заметить. 
Мы ахаем, вздыхаем, качаем 
головами, толпимся возле 
Томи, как консилиум врачей 
у постели тяжелобольного, 
устанавливая несколько за
поздалый, но наконец-то пра
вильный диагноз.

Изменение нашего отно
шения к окружающей среде 
шло от грандиозных планов 
преобразования природы к 
мерам по рациональному ис
пользованию природных ре
сурсов и их охране. Охрану 
природы ученые теперь на
зывают важнейшей пробле
мой современности, «пробле
мой № 2», вслед за пробле
мой борьбы за мир. Загряз
нение воздушного и водного 
бассейнов, эрозия почвы, ос
кудение животного и расти
тельного мира, недостаточно 
экономное расходование зе
мель, запасов нефти, газа и 
угля, металлических руд и 
других полезных ископаемых 
вызывают большую озабо-

русло реки от засорения топ
ляками.

И, наконец, о самой ост
рой проблеме — о чистоте 
томской воды. Ее решение 
потребует комплекса меро
приятий, больших матери
альных затрат.

Сейчас нц одно новое 
предприятие не вводится в 
строй без совершенных очи
стных сооружений. Это стало 
законом индустриального 
строительства. Утилизация 
ценных отходов находится в 
полном соответствии с прин
ципами экономической ре
формы, равно как и включе
ние в показатели работы 
предприятия пункта по ох
ране внешней среды. Хоро

рии. Совет Министров 
СССР принял постановле
ние «О мерах по предотвра
щению загрязнения бассей
на реки Томи неочищенны
ми сточными водами и воз- 

—душного бассейна городов 
Кемерова и Новокузнецка 
промышленными выброса
ми».

Томь узаконена отныне и 
учтена в народнохозяйствен
ных планах страны.

В истории каждого края 
есть переломный момент, 
веха, от которой ведется от
счет всем другим событиям, 
которые делит все другие 
события на «до» и «после», 
которая так или иначе от-
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ченность у народов планеты. 
На территории Кузбасса и 
Томской области так или 
иначе проявились все эти 
проблемы.

Защита природы бассейна 
реки Томи является частью 
всесоюзных и республикан
ских мероприятий. В сентяб
ре 1972 года на четвертой 
сессии восьмого созыва Вер
ховный Совет СССР рас
смотрел вопрос о мерах по 
дальнейшему улучшению ох
раны природы и рациональ
ному использованию при
родных ресурсов. Он при
знал эти меры необходимы
ми в деле создания наиболее 
благоприятных условий для 
жизни и здоровья, для рабо
ты и отдыха трудящихся.

Затем Центральный Коми
тет КПСС и Совет Минист
ров СССР приняли развер
нутое постановление об уси
лении охраны природы и 
улучшении использования 
природных ресурсов, в кото
ром учтены также предложе
ния, высказанные депутата
ми Верховного Совета ,СССР 
на сессии.

Все проблемы, поднятые 
в материалах сессии и в по
становлении партии и прави
тельства, злободневны и 
неотложны для сегодняшней 
жизни бассейна Томя. Мы 
тепер'Ь совершенно четко 
знаем, что нужно делать в 
первую очередь, чтобы сбе
речь природу. Знаем, как де
лать. И в то же время отда
ем себе отчет в том, что вы
полнить все намеченные ме
роприятия сразу, с наскоку, 
за год-два невозможно. 
Эта важнейшая государст
венная работа рассчитана на 
десятилетие и более дальний 
срок.

Невозможно быстро вос
становить хвойный лес на 
сплошных вырубках в преде
лах водосборной площади 
Томи. Но уже сейчас ведут
ся лесопосадки, а заготовка 
древесины организуется бо
лее грамотно, с сохранением 
подроста.

Невозможно быстро вер
нуть природе площади, изу
родованные шахтными отва
лами и горными выработка
ми. Но уже начали осущест
вляться мероприятия по ре
культивации отработанных 
земель, ликвидации так на
зываемых промышленных 
«пустошей».

Невозможно сразу прекра
тить разработку гравийных 
месторождений в русле реки 
Томи. Но уже сейчас можно 
думать о том, как добывать 
песок н гравий для много
численных новостроек из 
других источников, чтобы ос
тавить реку в покое.

Невозможно сразу отка
заться от молевого сплава, 
хотя этот способ транспорти
ровки леса необратимо обре
чен. Но уже сейчас можно 
сократить потери древесины 
при сплаве, предохранить

шая работа очистных соору
жений стала одним из усло
вий социалистического со
ревнования. От него зависят 
размер премий администра
ции и инженерно-техниче
ских работников и прибыль 
предприятия при выполне
нии плана.

Технический уровень очи
стных сооружений стал раз
виваться так же стремитель
но, учитывая все новое, пе
редовое, как и те участки 
предприятий, которые непо
средственно выпускают про
дукцию.

Дары будущего 
моря

Бассейн реки Томи от
носится к районам первооче
редного развития. Вырастут 
все направления экономики.

Комплексный подход, ос
нованный на принципах со
циалистического планирова
ния, осуществляется в отно
шении реки Томи. Никогда 
за всю свою историю эта 
водная артерия не была 
предметом такого присталь
ного изучения, внимания 
различных ведомств, мини
стерств, научно-исследова
тельских институтов, пла
нирующих органов, наконец, 
правительства Союза ССР. 
Настойчиво и последователь
но Кемеровский и Томский 
обкомы КПСС и облиспол
комы добивались принятия 
кардинальных решений по 
Томи в высоких инстанциях. 
Эти решения подкреплены 
детальным техническим и 
экономическим обследовани
ем бассейна реки, выявле
нием потребности в воде 
каждой из отраслей народ
ного хозяйства, гидрологиче
скими исследованиями,, гео
логической разведкой, опре
делением санитарного со
стояния реки.

По результатам этой 
большой и кропотливой ра
боты Сибирское отделение 
института «Водоканалпро- 
ект» завершило составление 
«Схемы использования и 
охраны водных ресурсов То
ми для водоснабжения про
мышленности, сельского хо
зяйства и населенных пунк
тов Кемеровской и Томской 
областей». Вопросы охраны 
бассейна реки от загрязне
ния сточными водами, водо
снабжения и водоотведения 
решаются в «Схеме» с уче
том комплексного использо
вания Томи.

«Схема» утверждена Гос
планом РСФСР 23 октября 
1972 года и рекомендована 
в качестве основы при про
ектировании объектов строи
тельства.

А в конце 1973 года про
изошло важнейшее событие 
в жизни этой водной арте

ражается на всех сферах 
жизни и деятельности чело
века. Таким событием в бас
сейне реки Томи будет 
строительство плотины и во
дохранилища.

Зачем реке это водохрани
лище?

Бассейн Томи относится 
к районам с избыточными 
водными ресурсами. Мы по
требляем лишь 14 процен
тов ее среднегодового стока. 
Однако распределяется этот 
сток по месяцам крайне не
равномерно. Большая часть 
его формируется весной та
лыми водами. С апреля по 
сентябрь проходит 80 про
центов годового стока. Са
мыми многоводными меся
цами являются май и июнь, 
самым маловодным — март, 
на который приходится 
лишь один процент годового 
стока. Зимой наихудшие ус
ловия для разбавления сточ
ных вод в реке, так как вод
ность ее уменьшается в 
двадцать и более раз.

Ученые подсчитали, что 
при таком положении невоз
можно снизить концентра
цию вредных веществ в воде 
до предельно допустимой, 
даже если предприятия по
строят идеальные очистные 
сооружения. Причем про
гноз качества томской воды 
делался на конец столетия и 
принимались во внимание 
темпы развития всех отрас
лей промышленности. Зна
чит, сточные воды необхо
димо разбавлять чистой во
дой, которую целесообразно 
собрать в водохранилище.

Где же расположится бу
дущее море?

Многоводность Томи на
растает до поселка Крапи- 
винского за счет ее крупных 
притоков — Усы, Мрассу, 
Кондомы, Нижней, Средней 
и Верхней Терек, Тайдона. 
Ниже Тайдона Томь не при
нимает крупных притоков, и 
водность ее до самого устья 
изменяется незначительно. 
Среднегодовой сток Томи у 
Кемерова 1.100 кубиче
ских метров в секунду. Это 
почти вдвое больше, чем в 
Новокузнецке, и лишь на 
100 кубических метров 
меньше, чем в устье реки. 
Значит, море должно нахо
диться выше Кемерова, где- 
то между Крапивинским и 
Новокузнецком.

Местом строительства 
плотины выбран Крапивин- 
ский створ. Здесь у Томи 
высокие берега, которые по
зволят создать крупнейшее 
в Западной Сибири водохра
нилище. Емкость его—около 
восьми миллиардов кубо
метров. Площадь — 60 ты
сяч гектаров. Благодаря уз
кому каньону реки море 
дойдет почти до Новокузнец
ка. Максимальная высота 
напора воды достигнет 45

метров. 55-метровая плоти
на будет намыта из местных 
материалов, ею станет остров 
Долгий, который сам по се
бе является богатым гравий
но-песчаным месторождени
ем. Это будет первый слу
чай, когда река употребит 
свои >строительные материа
лы на собственные нужды.

Какие блага получим мы 
от будущего моря?

В период активного тая
ния снегов паводковые воды 
уже не будут стремительно 
скатываться по Томи в Обь, 
а затем в океан. Они будут 
скапливаться во вновь соз
данном водохранилище. Пол
ностью исключатся наводне
ния во время летних ливне
вых дождей. Гидроузел по
зволит обеспечить устойчи
вый круглогодовой сброс во
ды объемом не менее 500 
кубометров в секунду. Реч
ная вода в достаточной ме
ре разбавит промышленные 
стоки и исключит опасную 
концентрацию вредных ве
ществ в воде в зимнее вре
мя.

Это первое и пока единст
венное в стране водохрани
лище, в создании которого 
ведущую роль играют сани
тарные соображения. Его 
создание повышает ответст
венность руководителей 
предприятий за состояние 
очистных сооружений, по
скольку предусматривает 
максимальную локальную 
очистку промышленных сто
ков.

Помимо решения санитар
ных проблем, гидроузел обе
щает и другие выгоды эко
номике. В его состав войдет 
гидроэлектростанция мощ
ностью 500—600 тысяч ки
ловатт. Она даст самую де
шевую в Сибири энергию и 
станет важным звеном ее 
единой энергетической си
стемы.

Уровень воды ниже плоти
ны поднимется на метр-цол- 
тора. Томь станет полно
воднее. Это создаст благо
приятные условия для раз
вития судоходства/ На водо
хранилище будет создан гру
зо-пассажирский порт. Реч
ные суда новейших систем 
пойдут до Кемерова, Юрги, 
Томска, Новокузнецка.

Большие надежды связа
ны с будущим водохранили
щем у работников рыбного 
хозяйства. Они мечтают о 
восстановлении естественно
го воспроизводства ценных 
видов рыб, восстановлении 
запасов местной ихтифауны 
и организации рыбного про
мысла. Ори предполагают, 
что Томь будет давать для 
начала три с половиной ты
сячи центнеров рыбы в год, 
в том числе тысячу центне
ров будут вылавливать лю
бители. Рыбопромысловое 
хозяйство возникнет на са
мом водохранилище и будет 
давать две тысячи центне
ров таких ценных пород, как 
лещ, язь, налим, щука, тай
мень, хариус, .елец, плотва.

Большую выгоду от гид
роузла получит сельское хо
зяйство. Предполагается 
создать крупные ороситель
ные системы для овощевод
ческих хозяйств. Кроме то
го, существует проект пере
броски части стока Томи в 
русло реки Инн, которая ле
том периодически пересыха
ет. Это будет очень сложное 
и дорогостоящее сооруже
ние, но оно даст возмож
ность оросить более Ста ты
сяч гектаров земли.

В районе поселка Крапи- 
винский возникнет крупный 
город. Население его ориен
тировочно составит 165 ты
сяч человек с перспективой 
роста до. 200—250 тысяч. 
Промышленные комплексы 
и жилые кварталы распо
ложатся отдельно друг от 
друга по требованиям пере
дового градостроительства.

Нужна в Среднетомском 
промышленном районе и же
лезная дорога — Среднеси
бирская. Она свяжет Крас
ноярский край с республи
ками Средней Азии. Мосто
вой переход через Томь на
мечен ниже Крапивинского.

Строительство гидроузла 
начнется в 1975 году, за
кончится ориентировочно в 
1978—1980 годах.

ДЕЛЕГАЦИЯ
КПСС
В АВСТРИИ' *

ВЕНА, 20 мая. (ТАСС). 
Маутхаузен — вечное напо
минание человечеству об 
ужасах гитлеровского фа
шизма. 130 тыс. человек бы
ло здесь расстреляно, заду
шено, сожжено. Около чет
верти из них — советские 
люди.

Почтить память жертв 
фашизма сюда прибыла на
ходящаяся в Австрии по 
приглашению ЦК Компартии 
Австрии делегация КПСС во 
главе с секретарем ЦК 
КПСС В. И. Долгих. Члены 
делегации осмотрели терри
торию бывшего концлагеря, 
ознакомились с экспонатами 
музея.

В. И. Долгих и члены де
легации возложили венок к 
памятнику узникам, погиб
шим в лагере. Венок был 
возложен, также к памятни
ку замученному здесь совет
скому патриоту генералу 
Д. М. Карбышеву.

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА. 1.600 мега
ватт — такова мощность одной из крупнейших в стране 
электростанций «Понтнув» (Познанское воеводство). Она 
сооружена при техническом содействии Советского Сою
за.

НА СНИМКЕ: на седьмом блоке станции.
(Фото ЦАФ—TACq).

В. Ж И С К А Р  д’ Э С Т Э Н  И З Б Р А Н  

П Р Е З И Д Е Н Т О М  Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ, 20 мая. 

(ТАСС). Во втором туре со
стоявшихся вчера выборов 
президентом Французской 
Республики избран В. Жис
кар д’Эстэн, председатель 
Национальной федерации 
независимых республикан
цев.

Министерство внутренних 
дел объявило сегодня ночью, 
что В. Жискар д’Эстэн по
лучил 13.214.648 голосов 
(50,71 процента голосов, 
признанных действительны
ми), в то время как Ф. Мит
теран, совместный канди
дат левых сил, получил 
12.842.834 голоса (49,28 
процента голосов). Разрыв в 
голосах, поданных за канди
датов, — минимальный за 
всю историю президентских 
выборов во Франции.

Хотя в эти данные не 
включены голоса, поданные 
за того и другого кандидата 
в тех заморских департамен
тах и территориях, где под
счет голосов еще ие закон
чен, министерство внутрен
них дел указывает, что не-

подсчитанные голоса прак
тически не могут повлиять 
на результаты выборов.

Окончательные официаль
ные данные о результатах 
президентских выборов бу
дут оглашены конституцион
ным советом Франции.

Избирательная кампания, 
проходившая в два этапа, 
носила напряженный харак
тер. Она глубоко всколых
нула всю страну, что нашло, 
в частности, отражение в 
высокой активности избира
телей. По сообщению мини
стерства внутренних дел, 
вчера в голосовании приня
ло участие рекордно высо
кое число избирателей — 
87,77 проц.

Вскоре после окончания 
голосования В. Жискар 
д’Эстэн сделал по радио и 
телевидению краткое заявле
ние, в котором отметил, что 
он добился успеха лишь с 
небольшим перевесом голо- 
соц. Он сказал, что в ходе 
президентской кампании вы
явилась воля французов к 
экономическим, социальным

и политическим изменениям, 
и обещал открыть эпоху 
«омоложения и изменения 
Франции».

В своем выступлении 
Ф. Миттеран подчеркнул, 
что на президентских выбо
рах осуществилось самое 
крупное в современной ис
тории Франции объединение 
вокруг идеалов левых сил. 
Он призвал своих сторонни
ков сохранять сплоченность 
для продолжения борьбы.

Отмечая, что совместный 
кандидат левых сил собрал 
на выборах 19 мая на 2 мил
лиона голосов больше, чем 
в первом туре, и что ему от
дали свои голоса почти. 13 
миллионов французов и 
француженок, член Полит
бюро ФКП Э. Фажон пишет 
сегодня в газете «Юмани- 
те»: «Главное — это про
гресс народного союза, мощ
ный и неудержимый подъем 
движения за изменение ус
ловий жизни, укрепление со
юза, объединившего демо
кратические и рабочие орга
низации».

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ Г. ШМИДТА
БОНН, 18 мая. Корр.

ТАСС А. Тюпаев передает:
Федеральный канцлер ФРГ 
Г. Шмидт выступил на засе
дании бундестага с прави
тельственным заявлением.

Он отметил, что новое 
правительство ФРГ Являет
ся продолжением союза со
циал-демократической пар
тии и свободной демократи
ческой партии, который «вы
разил свою политическую 
волю в правительственном 
заявлении от 18 января 
1973 года». Это правитель
ственное заявление, под
черкнул Г. Шмидт, Сохраня
ет свою силу на весь срок 
полномочий нынешнего со
става парламента.

Смена федерального канц
лера, продолжал он, не вно
сит изменений в политику 
нынешней правительствен
ной коалиции.

Перейдя к вопросам внеш
ней политики нового прави
тельства, канцлер подчерк
нул, что позиции ФРГ в об
ласти внешней политики 
и политики безопасности ос
таются неизменными. Мы 
будем продолжать политику 
обеспечения мира, сказал 
Г. Шмидт.

Международное развитие,

заявил он, показывает, что 
мы были правы, проводя по
литику заключения догово
ров с нашими восточными 
соседями и стремясь не упу
скать возможностей связы
вать наши собственные ин
тересы с происходящим в 
мире процессом разрядки. 
Московский и варшавский 
договоры, а также подлежа
щий в скором времени рати
фикации пражский договор 
являются результатом уси
лий в< интересах разрядки
напряженности.

Г. Шмидт отметил, что 
четырехстороннее соглаше
ние по Западному Берлину 
также содействовало упро
чению мира в Центральной 
Европе.

Охарактеризовав заклю
чение договора об основах 
отношений между ФРГ и 
ГДР как шаг, открывающий 
путь «политике урегулиро
ванных отношений» между 
двумя гермайскими государ
ствами, канцлер подчеркнул, 
что западногерманская сто
рона будет по-прежнему ста
вить своей целью улучше
ние отношений с ГДР.

Г. Шмидт высказался за 
политику контроля над во
оружениями и сокращения

вооружений и в этой связи 
пожелал успеха советско- 
американским переговорам 
об ограничении стратегиче
ских вооружений.

Г. Шмидт отметил, что, 
по мнению правительства 
ФРГ, Совещание по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе содействует созда
нию доверия.

Касаясь положения, суще
ствующего в европейском 
экономическом сообществе, 
он констатировал наличие 
«далеко идущих расхожде
ний» между странами «Об
щего рынка» по важным 
политическим и экономиче
ским вопросам.

Заявив, что Североатлан
тический союз остается «ос
новой политики безопасно
сти» ФРГ, Г. Шмидт выска
зался за ' дальнейшее «воен
ное и политическое присут
ствие США в Западной Ев
ропе».

Значительная часть прави
тельственного заявления 
была посвящена проблемам 
внутренней политики, и 
прежде всего вопросам про
должения политики осуще
ствления реформ в различ
ных областях.

%
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РАВНЯЯСЬ НА СЛАВУ ОТЦОВ
Как-то, будучи в Томске, 

я получил приглашение при
нять участие в научной кон
ференции Томского государ
ственного университета име
ни В. В. Куйбышева. Конфе
ренция посвящалась пробле
мам военно-патриотическою 
воспитания студентов, и я с 
готовностью принял предло
жение.

Томск — город дальний, 
сибирский. В годы Великой 
Отечественной войны он на
ходился в глубоком тылу. 
Но мне очень часто приходи
лось видеть в бою воинов- 
сибиряков. Были среди них 
и томичи. Они отличались 
мужеством и стойкостью, вер
ностью воинскому долгу.

Но это бы.ти люди старше
го поколения. А как их сы
новья? Как они равняются 
на славу отцов, добытую в 
жестоких боях?

И вот первое знакомство с 
университетом. * Внимание 
участников конференции 
привлек доклад ректора 
А. Бычкова. Доктор эконо
мических наук, профессор, в 
годы минувшей войны 'em 
был политработником. С осо
бым интересом прислушива
юсь к мыслям ученого о ро
ли научно-технического про
гресса в укреплении оборо
носпособности страны, о вос
питании у молодых людей 
серьезного отношения к ов
ладению военным делом. 
На пленарном заседании 
конференции с докладами 
выступили начальник , воен
ной кафедры университета 
полковник Б. Греков, препо
даватели Томского высшего 
военного командного учили
ща связи подполковник 
Н. Сарандаев, Новосибир
ского высшего военно-поли
тического общевойскового 
училища подполковник 
Ю. Марковин, другие това
рищи.

По всему видно, что к во
енно-патриотической работе 
в Томском университете под- 

,ход деловой, серьезный. 
Формирование у молодежи 
морально-политических и бо
евых качеств, необходимых 
для выполнения священного 
долга по защите социалисти
ческого Отечества, — часть 
коммунистического воспита
ния. Военно-патриотическая 
работа в университете ведет
ся целенаправленно, после
довательно, охватывает весь

Раздумья о военно-патриотическом воспитании студентов
период обучения. В ней1 пре
дусмотрена пропаганда ле
нинского учения о защите 
социалистического Отечест
ва, революционных, боевых 
и трудовых традиций партии 
и народа, наших Вооружен
ных Сил. героических подви
гов, мужества и отваги со
ветских воинов. Программа 
подготовки офицеров запаса, 
рассчитанная на период обу
чения в университете, пред
полагает дать студентам раз
носторонние военно-техниче
ские знания и практические 
навыки.

У начальника военной ка
федры я узнал, что многое 
делается для военно-патрио
тического воспитания студен
тов. Пять лет назад томичи 
включились во Всесоюзный 
поход комсомольцев и моло
дежи по местам революцион
ной, боевой и трудовой сла
вы советского народа. С тех 
пор группы студентов еже
годно отправляются по ме
стам боев партизанских от
рядов, 30-й дивизии, осво
бождавших Томск от колча
ковцев и белогвардейцев. В 
походе юноши и девушки 
ведут беседы, читают мест
ным жителям лекции, рас
сказывают о подвигах, бое
вых делах своих земляков—■ 
участников гражданской и 
Великой Отечественной 
войн.

В свое время большую ре
волюционную работу прово
дили здесь В. В. Куйбышев 
и С. М. Киров. В связи с 
присвоением университету 
имени В. В. Куйбышева Ва
лериан Владимирович при
слал студентам телеграмму, 
в которой выразил пожела
ние. чтобы все студенчество 
было проникнуто такой же 
революционной энергией, ка
кой были проникнуты в свое 
время томские большевики и 
вся партия в борьбе за свер
жение самодержавия и за 
победу большевизма. Поже
лания пламенного революци
онера сбылись. За годы Со
ветской власти богатой и 
многообразной стала учебно
научная, общественно-поли
тическая деятельность Том
ского государственного уни
верситета. 12 факультетов,
74 кафедры, 8 проблемных 
лабораторий, 3 научно-ис

следовательских института, 
крупнейшая в стране науч
ная библиотека, насчитыва
ющая около трех миллионов 
книг на разных языках ми
ра, 6 .музеев, всемирно из
вестный гербарий имени 
П. Н. Крылова, ботаниче
ский сад — все это благода
ря заботе партии и прави
тельства создали своей неу
томимой деятельностью по
коления ученых, студентов, 
работников университета. А 
когда наступила пора суро
вых испытаний, тысячи то
мичей встали на защиту за
воеваний социализма. Толь
ко из университета в 1941 
году ушло на фронт более 
600 человек. Добровольцами 
в рядах воинов-сибиряков от
правились в действующую 
армию и доктор физико-ма
тематических наук, профес
сор В. Кессених, доценты 
В. Поттосин, С. Петров и 
другие. После окончания 
войны фронтовики вернулись 
в родной университет. Име
на многих из них хорошо из
вестны в стране.

Но многие и не вернулись 
с войны. В Томском универ
ситете свято чтят память ге
роев. В роще университета 
нм установлен памятник. Со
здаются уголки боевой сла
вы. Отрадно отметить, что 
комсомольцы и молодежь 
университета шефствуют над 
инвалидами войны и родст
венниками погибших воинов.

Известно, что патриотизм 
•— качество не благоприоб
ретенное от рождения. Лю
бить Родину, быть готовым 
прославить ее трудовыми, 
воинскими подвигами — это
му учат. Советский патрио
тизм воспитывается с первых 
шагов — в семье, в школе, 
затем в рабочем, студенче
ском коллективе, в армии и 
на флот£. Правильно, на мой 
взгляд, поступают з тех ву
зах. где поддерживают тес
ные контакты с воинскими 
частями, организуют встречи 
студентов с ветеранами гра
жданской и Великой Отече
ственной войн.

В Томском университете 
встречи эти стали традици
онными. И не только по слу
чаю памятных дат, но и в 
буднях учебы. К слову ска
зать, на этой же научной

конференции, в которой мне 
довелось участвовать, тепло 
были встречены моло
дежью выступления до
цента кафедры советской ли
тературы А. Ачатовой. кава
лера ордена Красного Зна
мени, офицеров — препода
вателей высших военно- 
учебных заведений.

Связь университета с учи
лищами следует отметить 
особо. Дружба эта давняя и 
крепкая. Так, например, де
ловой контакт с Томским 
высшим военным командным 
училищем связи помогает 
студентам — будущим офи
церам запаса — глубже по
нять сущнбсть и назначение 
воинской службы, полной 
романтики и героизма. И 
студенты-томичи узнают об 
этом, знакомясь с жизнью 
своих ровесников — курсан
тов военных училищ.

Особенно интересно про
ходит общий праздник учеб
ных заведений—«день дру
жбы». Как правило, прово
дится он 5 декабря. В этот 
день преподаватели и сту
денты университета, офице
ры и курсанты училища со
бираются на- совместный ми
тинг. Затем студенты знако
мятся с боевой техникой, 
учебными аудиториями, му
зеем боевой славы военных 
связистов. Университет 
встречает воинов. Препода
ватели университета читают 
курсантам лекции, в науч
ной библиотеке гостям пре
доставляются новинки лите
ратуры, труды ученых. 
Спортивные' состязания, кон
церты художественной само
деятельности, вечера отдыха 
сближают молодежь.

Одним из центров военно- 
патриотического воспитания 
в университете является во
енная кафедра. Занятия, 
проводимые преподавателя
ми кафедры, надолго запо
минаются студентам. В по
ле, в условиях, приближен
ных к боевым, они воспиты
вают качества, необходимые 
в бою, прививают будущим 
офицерам умение действо
вать инициативно.

Преподаватели военной

кафедры не ограничиваются 
только плановыми занятия
ми. они активно участвуют в 
организации разнообразных 
военно-патриотических меро
приятий. Например, офицер 
В. Пшеничной возглавляет 
университетский штаб похо
дов «Дорогами славы», офи
цер Е. Екнменко руководит 
работой досаафовскнх орга
низаций вуза. Военно-пат
риотическое воспитание мо
лодежи находит выражение 
и в массовом охвате студен
тов сдачей норм комплекса 
ГТО, развитии и пропаганде 
военно-прикладных видоз 
спорта. В университете по
стоянно работают секции по 
мотоспорт^’, радиоспорту, 
спортивному ориентирова
нию, подводному плаванию, 
в которых занимается более 
300 студентов. На счету 
спортсменов-подводников не
сколько мировых и европей
ских рекордов. Сборная уни
верситета—одна из сильней
ших команд вузов Сибири по 
спортивному ориентирова
нию и -мотоспорту.

В беседе о делах военной 
кафедры с ее начальником 
полковником Б. Грековым я 
поинтересовался, как служат 
в армии выпускники универ
ситета. И вот интересная де
таль: некоторая часть сту
дентов выпускного курса 
мечтает связать свое буду
щее с профессией офицера, 
ориентируется на кадровую 
службу в армии. А о тех вы
пускниках, которые служат 
•в войсках на должностях 
офицеров, поступают хоро
шие отзывы.

Двадцать пять студенче
ских докладов было пред
ставлено на научной конфе
ренции Томского государст
венного университета. Это 
исследования, в которых 
длительный поиск и раз
думья вылились в безгра
ничное уважение к памяти 
героев, отдавших жизнь за 
Родину, гордость за боевые 
дела отцов, защищавших ее 
мужественно и умело. И, 
уезжая из Томска, я увез в 
сердце эту уверенность: 
смена здесь растет достой
ная славы воинов-сибиря- 
•~нов.

Маршал артиллерии 
К. КАЗАКОВ.

(Г а зе та  « К р а с н а я  зв е зд а »  
за  11 м ая  с. г.)

Я П О Н И Я  —  
Н А Б Е Р Е Ж Н Ы Е  
Ч Е Л Н Ы

Недалеко от японской сто
лицы в небольшом городе 
Сагамихара расположен ма
шиностроительный завод 
компании «Аида». Изготов
ляемое этим заводом прессо
вое оборудование известно 
не только в Японии: оно по
ставляется во многие стра
ны мира, в том числе в Со
ветский Союз.

«Наша фирма. — расска
зал корреспонденту ТАСС 
президент компании К. Аи
да, — уже отгрузила для 
КамАЗа один пресс-автомат 
усилием в 4.000 тонн. Сей-

| час испытываются предна
значенные для КамАЗа два 
девятнпозициошьых пресса 
усилием в 2.000 тонн каж
дый. Мы очень довольны та
ким заказом».

У нас существуют много
летние деловые отношения 
с советскими внешнеторго
выми организациями, отме
тил К. Аида. Фирма не 
только поставляет в СССР 
различное прессовое обору
дование, но и покупает круп
ные металлорежущие станки 
советского производства.

В настоящее время на за
водах Японии работает око
ло 2.500 советских станков. 
Они получили высокую 
оценку специалистов.

Большую заинтересован
ность в расширении японо
советского экономического 
сотрудничества выразил ру
ководящий работник нахо
дящегося в Иокагаме завода 
прессового оборудования 
компании «Нсикавадзима — 
Харима дзюкоге» С. Накая- 
ма. Завод изготовил -для 
КамАЗа1 четыре автомати
ческие и две полуавтомати
ческие ' линии штамповки 
крупных панелей для каби
ны автомобиля. Наш завод, 
сказал С. Накаяма, уже име
ет большой опыт взаимовы
годного сотрудничества с 
советскими . заказчиками.

|  Он поставил 16 таких линий 
Горьковскому автозаводу и 
одну линию — ЗИЛу.

(ТАСС).
—  ----——— -  

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, дождь, ветер южный,
12—17 метров в секунду, 
температура — 15—20 гра
дусов тепла.

Почти четверть века трудится детский фельдшер Анна 
Ивановна Глухова по избранной профессии. Последние 
два года — в поселке лесозаготовителей Верхнекетского 
района Катайте. Чуткость, отзывчивость и глубокое зна
ние специальности помогают ей в благородном труде.

Фото Е. Лисицына.

НИЧЬЯ С «СЕЛЕНГОЙ»
В субботу на стадионе 

«Труд» состоялся очередной 
матч на первенство страны 
по футболу среди команд 
шестой зоны второй группы 
класса «А».

Томское «Торпедо» прини
мало на своем поле команду 
«Селенга» из Улан-Удэ. 
Матч прошел при территори

альном преимуществе хозя
ев поля, то и дело атако

вавших ворота гостей. Од
нако ни одна из этих атак, 
равно как и ответных 
контратак бурятских футбо
листов, не достигла цели. 
Матч закончился нулевой 
ничьей — 0:0.

X. БУЛКИН.
II

НАВИГАЦИЯ 
НА РЕКАХ 
РОССИИ

На реках России нача
лась пассажирская навига
ция.

По просьбе корреспонден
та ТАСС о ней рассказыва
ет начальник управления 
пассажирских перевозок 
Министерства речного флота 
РСФСР А. М. Медведев:

— Около 120 миллионов 
человек смогут воспользо
ваться в этом году услугами 
речного транспорта. По голу
бым магистралям России 
проложено 1.280 пассажир
ских линий.

Наибольшей популярно
стью у населения пользуют
ся транспортные и турист
ские маршруты по европей
ским рекам из Москвы на 
Астрахань, Ростов, Ленин
град, по сибирским — из 
Новосибирска в Нижневар
товск, из Красноярска на 
Дудинку, из Осетрова на 
Якутск. В нынешнем году 
открываются новые транс
портные линии: Ленинград— 
Вытегра, Чебоксары—Толь
ятти, Пермь—Чистополь,
Георгиу-Деж — Вешенская, 
Новая Ладога — Ленинград 
— Москва, Москва — Вол
гоград.

С каждым годом paciifto- 
ряется движение на реках 
Сибири и Дальнего Востока.

Лучшие пассажирские су
да превращаются на летний 
сезон в плавучие дома отды
ха. В этом году на 80 тури
стских маршрутах по истори
ческим и другим достопри
мечательным местам будут 
курсировать более ста ком
фортабельных теплоходов.

Речной транспорт сегодня 
уже не называют тихоход
ным. Теплоходы на подвод
ных крыльях позволили уве
личить скорость движения 
по воде п три раза. Нынеш
ним летом крылатый флот 
сможет перевезти свыше 17 
миллионов человек. «Раке
ты», «Метеоры», «Кометы» 
будут обслуживать более 
400 скоростных линий.

Речная флотилия получа
ет хорошее пополнение. Сре
ди новых судов — трехпа
лубный теплоход «Максим 
Горький». Комфортабельный 
лайнер сможет принять бо
лее двухсот туристов. Все 
помещения судна оборудова
ны установками кондицио
нирования воздуха. Первый 
рейс «Максима Горького» 
пройдет по Волге от Москвы 
до Волгограда. До конца пя
тилетки советские речники 
получат еще несколько пас
сажирских судов высокого 
класса.

Л. ЕРМАКОВА.

ПРЕМИИ КИНОПУБЛИЦИСТАМ
ДОНЕЦК, 20 мая. (Корр. 

ТАСС). Вчера здесь вруче
ны призы Всесоюзного смот
ра телевизионных фильмов, 
посвященных рабочему 
классу.

Главный приз присужден 
документальной ленте «То
карь» производства Ленин
градского комитета по те
левидению и радиовещанию. 
Ои посвящен жизненному 
пути Героя Социалистиче
ского Труда Е. Н. Моряко
ва. .Наградой отмечен цвет
ной художественный теле
фильм «Товарищ бригада», 
снятый на киностудии име
ни А. П. Довженко и ут

верждающий высокие прин
ципы коммунистической мо
рали. Удостоен премии так
же документальный теле
фильм «Созидатели» произ
водства Госкомитета Совета- 
Министров УССР по телеви
дению и радиовещанию и 
Донецкой студии телевиде
ния. Он рассказывает о са
моотверженном труде кол
лектива мощного прокатного 
стана «3.600» на заводе 
«Азовсталь» в Жданове.

Отдельные киноленты от
мечены призами и диплома
ми общественных организа
ций. Приз Союза журнали

стов СССР вручен саратов

ским киножурналистам •— 
авторам документального 
фильма о дружбе рабочих 
Ленинграда и хлеборобов 
Поволжья «Вечный узел». 
За яркое и глубокое освеще
ние темы социалистического 
соревнования в фильме «На 
шестом причале» латвийские 
операторы отмечены призом 
еженедельника «Говорит и 
показывает Москва». Испол
нительница главной роли в 
художественном телефильме 
«Двое в пути» («Мосфильм») 
Нина Зоткина удостоена
диплома Союза кинемато
графистов СССР.

В новом микрорайоне по 
Иркутскому тракту принял 
первых покупателей гастро
ном № 5. Это современное 
торговое предприятие с за
лом самообслуживания в 
1.000 квадратных метров. 
Магазин имеет хлебный, мо
лочный, бакалейный, штуч
ный и гастрономический от
делы.

Фото Е. Лисицына.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ Т Е А Т Р
21 м а я  — « С т а р ы й  н о в ы й  

год».
/2 2  м ая  — «К л оп » .

Н ач ал о  с п е к т а к л е й  — в  19 
час . 30 м ин.

\ т
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  I
И С П О Р Т А  1

21
ф и л ь м
час .

тая — х у д о ж еств ен н ы й  
« Н е й л о н  100 — 19

ESI к и н о  1
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

« Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  
и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и *  —
8-35. 10-30. 12-25. 14-20. 16-15.
18-10. 20-05. 22. « М о л ч а н и е
д о к т о р а  И в е н с а »  —  8-40. 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 
22. З а л  к и н о х р о н и к и  —  « В о  
и м я  м и р а  н а  зе м л е  (к  в и зи ту  
Л. И. Б р е ж н е в а  в США) — 
16-35, 18-45. « Б е р л и н с к и й  зо о 
п а р к » ,  « П л о т о  и П у х  —  ш а л у 
н ы »  —  9. 10-05. 11-10, 12-15,
13-20. 14-25, 15-30, 17-40, 19-50,
20 - 55, 22.

«ОКТЯБРЬ*
« Н е в е р о я тн ы е  п р и к л ю ч е н и я  

и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  8-40,
12- 30, 14-25, 16-20. 18-15, 20-10,
22-05. « М о л ч а н и е  д о к то р а  
И в е н с а »  —  9. 10-35. 12-ТО,
13- 45. 15-20, 16-55, 18-30. 20-05,
2 1 -  4 0 . 1 Д л я  д е те й  —  « В о л ш е б 
н ая  б е к е ш а »  —  10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  

и т а л ь я н ц е в  в  Р о с с и и »  —  8-30  
10-25. 12-20. 14-15, 16-10, 18-15, 
20. « М о л ч а н и е  д о к т о р а  И в е н 
са»  —  8-40. 12-10. 16. 17-45,
18-30, 20-15, 22. Д ля д етей  —  
« К о н н ы й  ц и р к »  —  10-25, 14-10.

«ПИОНЕР*
« Б о л ь ш о й  т р а м п л и н »  —  9 ,

10-40, 12-20, 14. « З е м л я  С а н н и 
к о в а »  —  15-40. 17-35, 19-30,
21-25.

«СИБИРЯК*
« М у ж ч и н ы  н а  од н о  л и ц о »  —

11, 12-50, 14-40. 16-30. 18-20,
20-10. 21-50. Д л я  д е те й  —  
« М а л ь ч и к и »  —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« П а р и ж с к и е  т а й н ы »  — . 11,
13. 15. 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Я  с л у ж у  н а  гр а н и ц е »  —

18, 20. Д ля д етей  — М у л ь т -
с б о р н и к  №  10 —  11.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

« Л ю т ы й »  —  15, 17. 19, 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО*

« Г е н е р а л ы  п е с ч а н ы х  к а р ь е 
р о в *  —  12, 14, 16, 18, 20. 22.

В Т О Р Н И К ,  21 м ая  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
13.20. Н овости . 13.30. Для 

д етей . «У м елы е р у к и » . 14.00. 
«Клуб к и н о п у теш естви й » . Ве
д е т  п ер ед а ч у  Ю. А. С енкеви ч.
15.00. Е. К ап л и н ск ая . «В от та 
к и е  и стори и ...» . М н огосерий
н ы й  т е л е с п е к т а к л ь . «И стория 
в то р ая » .

С 16.00 до 19.00 — п ереры в. 
Т О М С К

19.00. Н овости. 19.11. «Я3 "
в с тр е ч у  вы б орам  в В ерховны й  
С овет СССР», «В дохновляю щ ее 
слово  п ар ти и » . О з а д а ч а х  по 
п р о п ага н д е  и р а зъ я с н е н и ю  Об
р а щ е н и я  ЦК КПСС к  и зб и р а т е 
л ям  р а с с к а з ы в а е т  зам ести т ел ь  
зав ед у ю щ его  отделом  п р о п а
ган д ы  и  а ги т ац и и  о б ком а 
КПСС А. Е. К удииов. 19.30. 
«Н аселению  о гр а ж д ан ск о й  
обороне» . Р е п о р т а ж  о со р ев 
н о ван и и  у ч а щ и х с я  ш к о л  по 
гр а ж д ан ск о й  обороне.

М О С К В А
19.45. «К н и ж н ая  л а в к а » . Ве

д е т  п ер ед а ч у  п и с а т е л ь  С. Б а 
рузд ин . 20.30. «О бъектив».
21.00. Д ля ш к о л ьн и к о в . «Твор
ч е ство  ю ны х*. 21.30. А. С. 
П уш ки н . «Е вгений О негин*. 
Главы  и з р о м ан а . Ч и тает  з а 
сл у ж ен н ы й  а р т и с т  РСФ СР 
Я. С м оленский . 22.00. Н овости. 
22.15. « З агад к и  и отгадки » . 
22.30. «П олевая п очта  «П одви
га* . В едет п е р е д а ч у  Герой  Со
в етск о го  С ою за В. К арпов. 
23 .00—23.30. И граю т б ая н и сты  
В. П етров и В. Гр и д и н .

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. В естн и к  ЦНТИ. «Уче
ны е — п рои зво д ству * . 20.20. 
Н аш и гости . К о н ц ер т Г осудар
ствен н о го  ч у к о тк о -эск и м о сск о - 
го а н сам б л я  «Э ргы рон». 21.00;

« Н ав ст р еч у  вы б о р а м  в  В ер х о в
ны й С овет СССР*. В стреча 
к а н д и д а т а  в д е п у та ты  в В ер
х о в н ы й  С овет СССР В. Е. З у е 
в а  с и зб и р а тел я м и . 21.15. П ро
гр а м м а  тел ев и зи о н н ы х  ф и л ь 
м ов. «К ар атау *  («К азахтеле- 
ф н льм »), «В л есах  К арелии* 
(К ар ел ьск о е  телеви д ен и е), « Р а 
д у г а  над  степ ью *  (С ар ато в ско е  
тел еви д ен и е). 22 .00—22.40. «И 
см ех , и  беда» . Т елеви зи о н н ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм . (Б ело
р у с с к о е  телеви д ен и е).

Учебный комбинат объе
динения «Согозтомскмелио- 
рация» проводит набор на 
курсы шоферов III класса с 
отрывом от производства. 
Выплачивается стипендия в 
размере тарифной ставки 
имеющегося разряда (90— 
110 рублей).

На курсы приглашаются 
лица, отслужившие в ар-' 
мин.

Срок обучения—5 меся
цев. »

Начало занятий — 24 мая 
1974 г.

• Обращаться: пос. Зональ
ный, учебный комбинат, или 
в отдел кадров автобазы 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» — ст. Пред- 
теченск, телефон № 4-87-51. 
Проезд автобусом № 119. 
Остановки ;— «Карьер» и 
«Предтеченск».

.Пионерский лагерь «Ого
нек» приглашает на работу: 
заведующего хозяйством, 
агента по снабжению, шеф- 
повара, рабочих кухни, убор
щиц, сесгру-хозяйку, бая
ниста, педагога физической 
подготовки.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Белинского, 

54, коми. 40, ежедневно, с 
16 до 18 час., телефон 
№ 4-32-70.

Областной типографии 
требуются на работу: набор, 
щикн, подсобный рабочий, 
слесарь-сантехник, контро
лер, техничка, столяр, инже
нер по технике безопасности, 
ученики в цехи, электрик.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, телефон 

2-43-90.

Томский институт автоматизированных систем- управ
ления и радиоэлектроники объявляет конкурс на замеще
ние вакантных должностей с 1 сентября 1974 года:

заведующих кафедрами, профессоров или доцентов — 
теоретических основ радиотехники, марксистско-ленин
ской философии и научного коммунизма, технологии про
изводства радиоэлектронной аппаратуры, промышленной 
электроники, радиотехнических систем;

заведующего кафедрой, старшего преподавателя — ав
томатизации обработки информации;

доцентов кафедр — физики, физической электроники, 
конструирования и производства радиоаппаратуры, эко
номики промышленности и организации производства, ав
томатизации обработки информации, высшей математики, 
марксистско-ленинской философии и научного коммуниз
ма, электронных приборов, промышленной электроники, 
информационно-измерительной техники, радиотехниче
ских систем, телевизионных устройств;

старших преподавателей кафедр — технической меха
ники, физики, конструирования и производства радио-' 
аппаратуры, конструирования узлов и детален радиоаппа
ратуры, автоматизации обработки информации, теорети
ческих основ радиотехники, высшей математики, кон
струирования и производства электронно-вычислительной 
аппаратуры, марксистско-ленинской философии и научно
го коммунизма, начертательной геометрии и черчения, 
электронных приборов, промышленной электроники,
сверхвысокочастотной и квантовой радиотехники, теоре
тических основ электротехники;

ассистентов и преподавателей кафедр — технической 
механики, физики, конструирования узлов и деталей 
радиоаппаратуры, марксистско-ленинской философии и 
научного коммунизма, начертательной геометрии и чер
чения, электронных приборов, оптимальных и адаптивных 
систем управления, английского языка, сверхвысокоча- 
стотной и квантовой радиотехники, теоретических основ 
электротехники, физвоспнтания, телевизионных уст
ройств.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в  газете.

Документы на конкурс направлять на имя ректора ин
ститута по адресу: 634050, Томск, проспект Ленина, 40.

Томскому протезно-орто
педическому предприятию 
требуются: швеи-моторист
ки, дворник, рабочие по из
готовлению протезно-орто
педических изделий, врач 
ЛОР (по совместительству), 
врач-протезист, мастер по 
пошиву ортопедической обу
ви.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Советская, 43, 
к директору.

Управлению кинофикация 
требуются на постоянную 
работу старший бухгалтер- 
ревизор и на временную — 
экономист.

Обращаться: г. Томск,
пер. Батенькова, 3 коми. 
122, телефон № 2-37-82.

Детским яслям № 11 на 
постоянную работу требуют
ся: помощник повара, сестра- 
воспнтатель, няни и патро
нажная сестра.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 39, к заведующей.

Городское бюро по тру
доустройству населения со
общает, что Томской пере
движной механизированной 
колонне Министерства тек
стильной промышленности 
РСФСР требуются на посто
янную работу в г. Асине: 
каменщики, штукатуры-ма
ляры, плотники.

Принятые на работу в 
г. Асине получают 20-про- 
центную надбавку (пояс
ной коэффициент) и 30-про
центную —за передвижной 
характер работы. Жильем 
обеспечиваются в течение 
года. Одинокие обеспечива
ются общежитием.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-50, пр. Ленина, 
151-а, в городское бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Трифонова, 1-а. Телефон 
№ 2-21-56. Проезд в Том
ске — до остановки «Глав
почтамт», в г. Асине —

1 «Льнозавод».

Станция технического об
служивания автомобилей, 
расположенная по Иркутско
му тракту, 51, производит 
механизированную мойку 
легковых автомобилей еже
дневно, кроме воскресенья, с 
9 до 22 часов.

Предварительная продажа 
талонов на мойку произво
дится с 8.30 до 17.30.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Междуреченска 
Кемеровской области на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Междуре- 
ченск, ул. Космонавтов. 4, 
кв. 36. к Баклицкой Анто- 
нине-Петрозне.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Кемерове (в Центральном 
районе) на равноценную 
квартиру в г. Томске (в Ки
ровском районе).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Усова, 15, 2-й этаж, кв. 205, 
к Г. А. Гинет.

Томскому областному про
изводственному управлению 
строительства и эксплуата
ции автомобильных дорог 
«Томскавтодор» срочно тре
буются: инженеры-дорожни
ки, техники-дорожники, ин
женеры-механики, техники- 
механики (имеющие произ
водственный стаж работы; 
старший бухгалтер-ревизор, 
бухгалтера, начальник
центральной строительной 
лаборатории, секретарь-ма
шинистка, начальник плано
вого отдела, старший инже
нер и инженеры в отдел 
труда и зарплаты.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а,/в городское бю
ро по трудоустройству насе
ления.

Учебный пункт треста 
«Томсктрансстрой» объявля
ет набор на трехмесячные 
курсы по подготовке шту- 
катуров-маляров, жестянщи
ков и стропальщиков, на 
шестимесячные курсы — по 
подготовке шоферов 3-го 
класса.

Начало занятий — с 10 
июня 1974 г., стипендия — 
76 руб.

Обращаться: г. Томск-1, 
пр. Ленина, 160, в отдел 
кадров. Телефон № 2-61-40.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру " в 
г. Семипалатинске на равно
ценную или трехкомнатную 
в Кировском районе г. Том
ска.

Обращаться: г. Томск,
пр. Комсомольский 40, кв. 2.

Р ек то р ат , п ар ти й н о е  б» 
ро. м естн ы й  ко м и тет . к  
ф е д р а  ф ар м а к о л о ги и  То: 
ского  м ед и н сти ту та  выр: 
ж агат глуб окое со б о л еэн о а  
нне д о ц ен ту  к а ф е д р ы  фа: 
м акологн н  А лексеевой  Ли 
бовн П о р ф н р ьевн е  по  п о »  
д у  ^м ертн  ее  м атер и

А Л Е К С Е Е В О Й  
П р а с к о в ь и  В а с и л ь е в н ы ,

п ослед овавш ей
1974 год а. 19 мая

нош ащюс и шлорнш
Р

А д р е с  редакции: 634050, Том ен, ГСП-18, пр. им. Ф р у н з е ,  103. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  п р и е м н о й  р е д а к т о р а  —  4-74-35, за м е с т и т е л е й  р е д а к т о р а ' —  4-77-52, 4-71-35,
о тд е л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  4-80-52. 4-40-48, о тд е л а  п р о п а г а н д ы  —  д-64-53, о тд е л а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  4-46-76, 4-51-83, о тд е л а  с е л ь с к о го

за в е д е н и й  —  4-33-63, 4-40-48. отд е л а  и н ф о р м а ц и и  —  4-73-32. 4-81-22, о тд е л а  с о в е тс к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы т а — 4-81-61, о тд е л а  п и с е м  —  4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и л л ю с т р а ц и й  —  4-71-39. б у х г а л т л п и и'  “  '  " ИИ — 4-74-48, дежурного -У 4 35-53, ’ ‘'**г<’лтвРИИ « отдела
хозяйства 1ТВ4 М |« НТ з л я П“  4'72'34' секретариата-4-80-20.4-83-65, 4-23-60, отдела науки и учебны х

о б ъ я в л е н и й  —« 4-20-91, зам . за в . и з д а т е л ь с т в о м  —  41-77-62, с т е н о г р а ф и с т к и  _  4-70-34, о б л а с т н о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и
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